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presidente vai para o Palácio 
da Alvorada, residência ofi-
cial, de onde despachará ao 
longo das próximas semanas. 
Lula deverá fazer sessões de 
fisioterapia e exercícios espe-
cíficos. A assessoria da Pre-
sidência também informou 
que Lula não fará nenhuma 
viagem no período de quatro 
a seis semanas após a cirurgia.

O próximo compromisso in-
ternacional deve ser a 28ª Confe-
rência das Nações Unidas sobre 
Mudanças Climáticas (COP28), 
em Dubai, nos Emirados Árabes 
Unidos, no fim de novembro, 
seguida de uma visita à Ale-
manha, em 4 e 5 de dezembro. 
Segundo os médicos, ele terá 
plenas condições de cumprir 
esses compromissos.

Cirurgia nas pálpebras
Além da cirurgia no quadril, 

Lula passou por um procedi-
mento nas pálpebras, a ble-
faroplastia, que consiste na 
remoção do excesso de pele 
na região, que dá um aspecto 
de pálpebra caída.

Segundo o médico Kalil Filho, 
a cirurgia não foi informada pre-
viamente porque dependia do 
sucesso da operação no quadril. 
Segundo ele, a artroplastia no 
quadril começou pontualmen-
te às 12h e terminou às 13h13. 
Após a preparação da sala e 
troca de equipes, o presiden-
te passou pela blefaroplastia, 
que durou das 15h às 16h16. 
O segundo procedimento foi 
realizado pela médica oftalmo-
logista Eliane Forno.  

“Não estava certo que ele iria 
fazer nenhum tipo de procedi-
mento. Após o final da cirurgia 
ortopédica, respondeu muito 
bem à cirurgia e à anestesia, 
se aproveitou e fez essa cor-
reção”, justificou Kalil.

A recuperação dessa ope-
ração também é considera-
da simples, de acordo com  
o médico.

Presidente também 
passou por procedi-
mento nas pálpebras

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva está 
acordado e se recupera 
bem da cirurgia para 

restauração da articulação no 
quadril direito, à qual foi sub-
metido nesta sexta-feira (29), em 
Brasília. A informação foi dada 
pela equipe médica do presi-
dente, em coletiva de imprensa 
após a operação.  

“O procedimento transcorreu 
sem intercorrências, o presi-
dente já se encontra acordado, 
indo para a recuperação pós-
-anestésica. Nas próximas horas, 
o presidente irá para um aparta-
mento, um quarto normal, não 
necessitando de semi-intensiva 
nem de UTI [unidade de terapia 
intensiva]”, afirmou o cardiolo-
gista Roberto Kalil Filho, médico 
que acompanha Lula há vários 
anos. Segundo ele, o presiden-
te já está conversando, após a 
sedação, e se alimentará nas 
próximas horas.

Lula tem artrose na cabeça do 
fêmur do quadril direito, que é 
um desgaste na cartilagem que 
reveste as articulações, o que 
causa dores e até limitações de 
movimento, por causa do atri-
to entre os ossos. Nos últimos 
meses, o presidente vinha se 
queixando de dores com mais 
frequência. A cirurgia consiste na 
colocação de próteses em subs-
tituição ao osso tanto da cabeça 
do fêmur, quanto da cavidade 
óssea (acetábulo) onde ele se en-
caixa, restituindo a capacidade 
de articulação e movimentação 
da perna e do quadril.  

A cirurgia foi realizada na 
unidade de Brasília do Hospital 
Sírio-Libanês e Lula foi subme-
tido à anestesia geral, um pro-
cedimento padrão nesse tipo 

O médico Roberto Kalil Fillho falou sobre os procedimentos feitos em Lula

Últimas

Transpetro anuncia concurso público

LULA MARQUES/ AB DIVULGAÇÃO

Transpetro é a empresa 
da Petrobras 

A Transpetro (Petrobras 
Transporte S.A.) anunciou, 
na noite de  sexta-feira (29), 
a realização de concursos 
públicos para admissão de 
pessoal de terra e mar. São 
207 vagas, das quais, 154 
para os níveis médio e su-
perior do quadro de terra 
e 53 para o quadro de mar. 
Os aprovados serão admi-
tidas na empresa ao longo 
de 2024.

As inscrições podem ser 
feitas até 30 de outubro no 
site do  Cesgranrio, organi-
zador do concurso. As provas 
serão realizadas em dezem-
bro, e o resultado final será 
divulgado no dia 5 de março. 
O último concurso público 
da Transpetro foi em 2018.

A empresa tem atualmente 
5.065 empregados – 3.273 do 
quadro de terra e 1.781 do 
quadro de mar. A diferença 
é pessoal ligado diretamen-
te à diretoria da Transpetro, 
informou à Agência Brasil o 
gerente executivo de Recur-
sos Humanos da companhia, 
Alexandre Almeida.

OPORTUNIDADE INFORMÁTICA BÁSICA

Prefeitura divulga lista de 
selecionados em curso

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal 
do Trabalho, Empreendedo-
rismo e Inovação (Semtepi), 
em parceria com o Senac 
Amazonas, divulga, nesta sex-
ta-feira, 29/9, a lista completa 
de selecionados no curso de 
informática básica, do projeto 
“Qualificar é o Caminho Certo 
para Empreender”.

“Oportunidades como essa 
são preciosas para aqueles 
que buscam adquirir noções 
fundamentais de informáti-
ca. Então, aproveitem essa 

Nos três editais lançados, 
a Transpetro inovou ao do-
brar para 10% o percentual 
de vagas estabelecido por lei 
para pessoas com deficiência, 
além de garantir 20% dos pos-
tos para candidatos negros 
de ambos os sexos. A ideia é 
compor também um cadastro 
de reserva, que poderá ser 
utilizado de acordo com a 
necessidade da companhia.

Importância
Almeida destacou a impor-

tância das vagas que estão 
sendo abertas na Transpetro. 

Curso começa presen-
cialmente no dia 2 de 
outubro

Segundo ele, hoje, a empresa 
tem duas questões funda-
mentais, que são balizado-
ras para os concursos: há 
necessidade de reposição 
de pessoas, porque houve 
processos de aposentadoria 
e de desligamento, por inte-
resse do próprio empregado, 
e porque a empresa trabalha-
va muito com empregados 
cedidos pela Petrobras. “En-
tão, uma parte desse pessoal 
novo a gente foca exclusi-
vamente para recomposição 
dos nossos times de trabalho, 
mas já pensando no horizon-

chance, participem de todas 
as aulas e concluam o curso, 
fazendo valer a vaga que es-
tamos disponibilizando”, des-
tacou o titular da Semtepi, 
Radyr Júnior.

O curso será realizado pre-
sencialmente no período de 2 
a 30/10, nos turnos matutino, 
das 8h às 12h, e vespertino, 
de 13h às 17h, no Centro de 
Convivência da Família e do 
Idoso Prefeito José Fernan-
des, localizado na rua Barrei-
rinha, ° 14, Quadra 45, bairro 
São José Operário, zona Leste.

Cirurgia nos quadris de Lula 
foi um sucesso, dizem médicos

de operação. A expectativa é 
que Lula permaneça internado 
no hospital até a próxima se-
gunda (2) ou terça-feira (3), a 
depender da evolução da recu-
peração inicial pós-cirúrgica.

Segundo o médico ortopedis-
ta Giancarlo Polesello, especia-
lista responsável pela cirurgia no 
quadril do presidente, ele deve 
se exercitar, tentar ficar de pé e 
caminhar já nos primeiros dias.

“Desde que o paciente consi-
ga, esteja consciente, recupere 
sua força muscular, é desejá-
vel que se retire o paciente 
da cama o mais rapidamente 
possível. Se isso for conse-
guido, amanhã cedo a gente 
deve conseguir isso, porque 
ele acordou muito bem, já 
está conversando, está com 
força dos membros inferiores 
bastante útil. Provavelmente, 

[o presidente] começará fazen-
do exercícios ativamente na 
cama, depois tentamos deixar 
ele sentado na cama e, assim, 
sucessivamente até que ele 
consiga sair da cama, fique em 
pé, dê os primeiros passos. Ele 
poderá pisar com toda a força 
no chão”, assegurou.

Nessa primeira fase, segundo 
o médico, Lula deverá usar an-
dador e muletas para ajudar no 

equilíbrio até que consiga ficar 
em pé e caminhar plenamente.

O presidente deve sentir al-
gumas dores da operação por 
até duas semanas, informou 
Polesello. O prognóstico é que 
em até 6 semanas, cerca de um 
mês e meio, ele já esteja em 
plenas condições de retomar 
uma agenda intensa, inclusive 
com viagens.  

Após a alta hospitalar, o 

te de crescimento da empre-
sa, que está desenvolvendo 
novos serviços para atender 
a Petrobras e também ou-
tras empresas do setor de 
petróleo que estão atuando 
atualmente no Brasil.”

Ele destacou que há um 
déficit significativo de maríti-
mos no quadro de operação 
de navios da empresa e que 
é preciso repor esse efetivo 
com brevidade, porque isso 
impacta diretamente na pos-
sibilidade da empresa ope-
rar”. Para poder navegar, um 
navio da Transpetro precisa 
estar com todas as funções 
preenchidas na hora em que 
a embarcação zarpa. “A au-
sência de um marítimo obri-
ga a segurar outra pessoa no 
lugar dele, e isso faz o que a 
gente chama de dobra”. Ou 
seja, a pessoa que tinha a 
expectativa de desembarcar 
acaba sendo impedida de 
fazê-lo. “A minha necessi-
dade hoje de repor esses 
empregados do quadro de 
mar aponta na reposição  
do efetivo.”

Transpetro anuncia provas 
para preenchimento de vagas

CONCURSO
Prefeitura de Manaus divulga 
lista com aprovados em sele-
ção para curso de informática

QUALIFICAÇÃO redacao@vanguardadonorte.com.br |Elton Silva
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80 Anos – Aparecida em Manaus
A igreja de N.S Aparecida em 

Manaus foi proclamada santuá-
rio no dia 12 de Outubro de 2010. 
Dia de N. Senhora Aparecida a 
padroeira do Brasil. É de uma 
importância para comunidade 
cristã católica. O que é um san-
tuário? Pergunto a todos. É toda 
a igreja que é alvo de peregri-
nação como esta que carrega a 
tradição de há mais de 80 anos 
de presença maciça dos fiéis a 
participar da novena milagrosa 
a N.S do Perpétuo Socorro, hoje 
são 14 ou 15 novenas por hora 
tal concentração dos devotos. 
Onde hoje é o centro social, foi 
ali que se deu a primeira novena. 
E tomou corpo gigânteo quando 
os padres norte-americanos, da 
Congregação do Santíssimo Re-
dentor aqui aportaram em 1957, 
muitos não entendem porque a 
igreja é de N.S Aparecida e a no-
vena a N.S do Perpetuo Socorro 
o grande ícone. (Um quadro 
cheio de significados que Santo 
Afonso de Ligório tomou para 
sí como incumbência de torná-
-la conhecida no mundo inteiro 
porque milagrosa. As pessoas 
incorrem num erro religioso e 
outro histórico. O teológico ex-
plicita! Maria que é uma só, a 
mãe dos mil nomes. A mãe de 
Deus está na Bíblia no canto 
de Maria do Magnificat. Temos 
nossa senhora de Lurdes, de Fá-

tima, de Guadalupe; dogmas de 
fé! Como Imaculada Conceição, 
Assunção de Maria levada pelos 
anjos rumo ao seu Filho Jesus 
já havia o santuário nacional 
de N.S Aparecida em São Pau-
lo, entanto as novenas de 1 só 
Maria continuaram aqui como 
nome de Aparecida. Em 1 a 43 
a chamada do Bispo de Manaus. 
D. João da Mata, eles redento-
ristas o ícone de Maria do Per-
pétuo Socorro encontra-se em 
Roma na Igreja de Santo Afonso 
de Ligório teólogo e poeta de 
Maria em seu livro “Glorias de 
Maria” tudo em prosa poética. 
Ali ocorria a binômio MARIA E A 
EUCARISTIA ( orações à santa) e 
com a celebração do Santíssimo 
Sacramento eucarístico iniciado 
no ventre de Maria como o 
primeiro sacrário da história, 
por isso ela é a mãe da igreja; 
Durante nove meses alimentou 
seu filho-Deus com seu sangue. 
Depois o amamentou. Tão forte 
é á influencia que deu o nome 
à região de bairro de Aparecida, 
“São registros que não se podem 
perder sob pena de perdermos 
nossas raízes (acéfalos). O Sôpro 
do Genesis-foi a vinda dos mis-
sionários. Revolucionaram a ci-
dade estagnada pela débàcle da 
economia da borracha. Eramos 
uma cidade de apenas 300 mil 
habitantes, no entanto ordeira, 

simples e muito solidária. Os 
missionários então, instigaram o 
esporte, futebol etc... E a moça-
da ficou em êxtase, Receberam 
doações do próprio colégio N.S. 
Aparecida onde meus primos 
tiraram o nível médio e muito 
conceituada pelos alunos e mes-
tres dos melhores. Dramaturgia- 
Encenaram com os alunos varias 
peças religiosas. Uma delas foi 
de N.S de Lurdes que teve o pri-
vilégio de ser exibida no Teatro 
Amazonas. Quermesses, mui-
tas. Bordadeiras, Costureiras em 
tudo formavam as pessoas. O 
Bairro ficou alegre e logo após 
a igreja hoje, Santuário onde 
fiz minha primeira comunhão 
tendo como catequistas as irmãs 
do Preciosíssimo Sangue, Daí 
por diante nós percebemos a 
toda a hora a feira das terças 
(a única hoje em Manaus no 
centro) com a imensidão de 
lotar quarteirões. Hospitais dos 
melhores, farmácias de tudo ali 
ficou um pouco, Essa foi a forte 
influencia do hoje do OCTA-
GENARIO templo, Como diria 
Jorge Luis Borges o grande es-
critor da Latino América “Diante 
dessa alegria, queria mais ama-
nheceres, mais sorrisos, mais 
abraços, E brincaria mais com 
as crianças se eu tivesse ou-
tra vez uma vida pela frente,”  
Valores imperecíveis.

Caminhar juntos

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

REPRODUÇÃO

A Prefeitura de Manaus-
realizará mais uma ação da 
campanha de sensibilização e 
combate às queimadas urba-
nas. A 4ª blitz “Manaus Sem 
Fumaça 2023″ será na ma-
nhã deste sábado, 30/9, nas 
proximidades da cabeceira da 
ponte Rio Negro, mesmo local 

Destaque De olho

da 1ª blitz desta campanha.
A campanha de combate 

às queimadas urbanas envol-
ve orientações à população 
sobre as queimadas urbanas 
que são crimes ambientais 
e causam diversos danos à 
saúde humana e ao meio am-
biente. A Semmas também 

realizará a distribuição gra-
tuita de mil mudas de plantas 
medicinais, frutíferas arbóreas 
e ornamentais, para que a 
população plante em seus 
quintais e na frente das casas.

As blitze “Manaus Sem 
Fumaça” 2023 ocorrem em 
pontos estratégicos da cidade.

REPRODUÇÃO

A Sociedade Brasileira 
de Endocrinologia e Me-
tabologia (Sbem) alerta 
que o uso, sem acom-
panhamento médico, 
de testosterona – co-
mumente chamada de 
anabolizante – pode ser 

perigoso e causar da-
nos irreparáveis no cor-
po humano. O uso da 
substância tornou-se um 
grande problema de saú-
de pública e os casos de 
complicações estão cada 
vez mais frequentes.

O uso do hormônio tes-
tosterona, sem indicação 
médica, pode levar a pro-
blemas tanto em homens 
como em mulheres, mas 
nas pessoas do sexo fe-
minino, os problemas 
podem ser maiores.

Editorial

A cerimônia de posse 
de Luís Roberto Barro-
so como presidente do 
Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) na quinta-feira, 
28, foi um evento de 
longa duração, repleto 
de formalidades, com 
a presença de diversas 
autoridades, algumas ce-
lebridades, jornalistas e 
figuras históricas. Essas 
cerimônias de posse de 
cargos importantes sem-
pre carregam um forte 

simbolismo, visando dar 
uma representação visu-
al adequada e uma boa 
imagem. No entanto, é 
importante distinguir o 
que faz parte do proto-
colo oficial do que é uma 
mensagem subjacente.

Durante o evento, es-
tiveram presentes o re-
presentante da Presidên-
cia da República, Lula 
(PT); o representante do 
Congresso e do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-

-MG); e o representante 
da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL). Eles não fizeram 
discursos, apenas acom-
panharam a cerimônia, 
conforme o protocolo.

No discurso de Barroso, 
ele enfatizou que os po-
deres devem ser harmô-
nicos, não hegemônicos. 
Embora essa afirmação 
possa parecer retórica, 
dado que as autoridades 
presentes já conhecem 
essa teoria, na verda-

de, não se trata apenas 
de palavras vazias. Sua 
declaração foi dirigida 
diretamente a Pache-
co e Lira, transmitindo 
uma mensagem clara  
e importante.

Foi Barroso quem, me 
parece, inocentemente, 
convidou os militares 
para palpitar sobre as 
urnas. O convite se deu 
quando ele presidia o Tri-
bunal Superior Eleitoral 
e o chefe de outro po-

der, Jair Bolsonaro (PL), 
mandava nos militares e 
atacava as eleições.

Parece que Barroso vai 
ter um pulso firme a fren-
te do STF, ao estilo do que 
foi Joaquim Barbosa. A 
única preocupação daqui 
pra frente é se Barroso 
será fiel ao PT que o indi-
cou, o que preocupa par-
te da população muitas 
das vezes. Esperamos um 
presidente firme e justo, 
como todos devem ser.

O olhar de Barroso para Pacheco e Lira

“Trabalhemos juntos, se não 
cairemos no isolamento.” Ca-
minhar juntos, um “juntos a ca-
minho”, para ser presença do 
Reino, uma Igreja missionária.

O Regional Norte I da Conferên-
cia Nacional dos Bispos do Brasil, 
CNBB, celebra a 50ª Assembleia 
na cidade de Manaus. Uma ca-
minhada iniciada em 1966 e com 
a primeira assembleia em 1967, 
pouco tempo depois do encer-
ramento do Concílio Vaticano II. 

Foram encontros de escu-
ta, contemplação, projeções, 
sonhos. Encontros de escuta 
das necessidades pastorais e 
sociais. Escuta  das vozes dos 
indígenas, do testemunho dos 
pequenos, da voz dos pastores 
e dos irmãos e irmãs que evan-
gelizam, que tem o cuidado 
pastoral das comunidades. 

Na 50ª Assembleia ouviu-se, 
mais uma vez, o que o Espírito 
diz à Igreja (cf. Ap 2,7) que está 
no Regional Norte I. No escutar 
os testemunhos do passado e 
do presente os participantes 
foram sendo tomados de ale-
gria pela fecundidade e pela 
vida do Evangelho que se fez 
presente na região. 

Uma Assembleia iluminada pela 
memória, pela profecia e pela 
esperança. Contemplar o cami-
nho percorrido e render graças 
a Deus pela ousadia e entrega 

dos missionários e missionárias. 
Memória de um caminho que foi-
-se consolidando como sinodal. 
Tão significativo poder ler e reler 
o caminho e perceber o desejo 
de sempre voltar às fontes. Uma 
Igreja tomada pela profecia! A 
ousadia evangélica em ajudar os 
povos da região a serem prota-
gonistas e elevar às condições 
pedidas pelo Evangelho. Memória 
e profecia que despertaram es-
perança; confirmaram a esperan-
ça no Crucificado-Ressuscitado. 
Cristo aponta para a Amazônia!

O caminho de andar juntos, 
impregnado do Santo Espírito, 
na teimosia esperante, continua 
a iluminar o caminho missionário 
juntos aos povos e culturas, com o 
espírito esperançado e o cuidado 
com a Casa Comum. O Espírito 
continua a despertar e sustentar 
a comunhão, a participação, a 
missionariedade e a sinodalidade! 

Uma assembleia marcada pela 
memória e pela gratidão. Louvor 
e ação de graças a Deus pelos 
corações ardentes e passos cora-
josos e firmes que nossas irmãs e 
irmãos deram até aqui. O Espírito 
Santo e o Evangelho concedam 
o ânimo e a graça da esperança 
no “juntos a caminho”, para que 
a vida de nossos povos e a Casa 
Comum, visibilizem o novo céu 
e a nova terra (Ap 21,1), o Reino 
que vem cada manhã. 
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Cidades Feiras da ADS acontecem neste 
fim de semana na capital

SERVIÇO

‘Amazonas Meu Lar’ ultrapassa a 
marca de 150 mil pré-cadastros

PROGRAMA
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Dia do Jornaleiro: a missão de levar 
informação por meio dos impressos
Graças a esses pro-
fissionais, população 
têm acesso às notí-
cias diárias por meio 
dos impressos

Gerson Silva

Em alusão ao Dia do Jor-
naleiro, celebrado nacio-
nalmente no dia 30 de 
setembro, a equipe de 

reportagem do Vanguarda do 
Norte entrevistou esses profis-
sionais que desempenham a 
missão de levar a informação 
até as mãos da população, 
todos os dias. Esta profissão 
— marcada pelo trabalho duro, 
mas que encontra sua recom-
pensa e reconhecida impor-
tância — permite que todos 
tenham acesso às notícias di-
árias por meio dos impressos.

Antônio da Costa, de 61 
anos, que trabalha como jor-
naleiro há 45 anos, possui 
uma banca de jornal na Praça 
Chile, que fica localizada na 
avenida Major Gabriel, bairro 
Centro, zona sul da capital 
amazonense. Ao VDN, ele 
conta que tudo o que con-
quistou na vida foi trabalhan-
do como jornaleiro.

“Estou nessa profissão há 
45 anos, e tudo o que con-
quistei na vida foi por meio 
dela. Me sinto bem em servir 
os clientes, levando informa-
ção por meio dos impressos”, 
diz Antônio.

Atuando na profissão há 30 
anos, em uma banca locali-
zada na avenida Boulervard 
Álvaro Maia, zona sul, Dona 
Mires dos Santos Alves, 77, 
relata o quão satisfatório é 
trabalhar como jornaleira e 
classifica a profissão como um 
‘bom papel’ desempenhado 

Mires dos Santos Alves, 77, atua como jornaleira há 30 anos, em uma banca localizada na avenida Boulevard Álvaro Maia, zona sul
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por ela. “Entregar leitura às 
pessoas, em papel, é extrema-
mente gratificante”, afirma.

De jornaleira à jornalista. É 
assim que se autodenomina 
Lara Tavares, de 30 anos. À 
equipe de reportagem, ela 
frisa que a paixão pelo jor-
nalismo surgiu na época em 
que ela trabalhou vendendo 
jornais nas ruas de Manaus.   

“O amor pela minha pro-
fissão [jornalismo] foi cres-
cendo a cada dia e a cada 
matéria que eu lia. Sempre 
que eu tinha um tempinho, 
adorava folhear cada página 
do jornal e suspirava por cada 
matéria, daí, dizia para mim 

mesma: “um dia vai ser uma 
matéria minha aqui”, mas não 
imaginava que hoje seria jor-
nalista”, relata a jornalista.

“Com alguns dias nas ven-
das, eu já era considerada 
uma das melhores vende-
doras. Peguei muito sol na 
cara e enfrentei muitas difi-
culdades, e até mesmo pre-
conceito. Foi necessário que 
eu passasse por cada fase 
para, hoje, dar valor à minha 
profissão”, pontua Lara.

No decorrer da entrevista, 
Lara afirma que voltaria no 
tempo e faria tudo novamen-
te. E que não se envergonha 
da época em que vendia jor-

nal. “Ser jornaleira mudou a 
minha vida, pois uma coisa 
é certa: a mente cria e a fé 
realiza. Se tivesse que voltar 
no tempo, eu faria tudo de 
novo, não me envergonho 
de nada”, conclui.

Origem da profissão no 
Brasil

A profissão de jornaleiro 
surgiu em meados do século 
XIX no Brasil. Em 1958, o jor-
nal “A Actualidade” incumbiu 
escravos de distribuir seus 
impressos avulsos. Poste-
riormente, com a abolição 
da escravatura em 1988 e a 
chegada de imigrantes italia-

nos no início do século XX, o 
perfil do vendedor de jornal 
mudou definitivamente.

No início, os gazeteiros — 
assim chamados esses imi-
grantes que se encarregavam 
dessa comercialização — an-
davam pelas ruas informan-
do as manchetes do dia à 
procura de possíveis clientes. 
A primeira banca de venda 
fixa teria surgido no Rio de 
Janeiro, criada pelo italiano 
Carmine Labanca.

Com o passar das décadas, 
as bancas de jornais foram 
se modernizando. O jorna-
leiro passou a vender não 
somente jornais, mas tam-
bém revistas, gibis e livros. 
Sua banca já não era mais 
só um ponto de vendas, mas 
também um espaço cultural 
e de compartilhamento de 
ideias e opiniões.

Ainda que o avanço tec-
nológico tenha modificado a 
forma pela qual consumimos 
a informação no século XXI, os 
jornaleiros resistem, adaptan-
do-se ao novo mercado, sem 
deixar de lado o modelo de 
negócio que conquistou mui-
tos consumidores pelo país.

Mais de 152 mil pessoas se inscrevem 
em programa habitacional

O Amazonas Meu Lar, maior 
programa habitacional da his-
tória do Estado, atingiu a marca 
de 152 mil pré-cadastros em 
um mês. Cerca de 93 inscrições 
foram realizadas através do 
aplicativo Sasi, enquanto 59 
mil foram efetuadas via site 
oficial do programa  www.
amazonasmeular.am.gov.br . 

O programa integra a políti-
ca habitacional do Governo do 
Amazonas e está sob a coorde-
nação da Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb). O 
Amazonas Meu Lar é executado 
pela Superintendência Estadual 
de Habitação (Suhab) e Unidade 
Gestora de Projetos Especiais 
(UGPE), órgãos vinculados à 
Sedurb, além da Secretaria de 
Estado das Cidades e Territórios 
(Sect), responsável pela regula-
rização fundiária.

O secretário da Sedurb, Mar-
cellus Campêlo, alerta para o 
prazo de inscrição, que se en-
cerra em 11 de outubro. “Quem 
ainda não fez o pré-cadastro, 
pode fazer pelo aplicativo Sasi 

e também pelo site. Uma dica é 
que atentem para a documen-
tação solicitada, para tê-la em 
mãos antes de iniciar o processo. 
Tanto o site quanto o aplicativo 
são auto explicativos e neles está 
contida a relação de documen-
tos necessários”, observa.

Para participar do programa, 
o candidato não pode ter casa 
própria e deve estar dentro das 
faixas de renda estabelecidas: 
faixa 1 para quem tem ren-
da bruta familiar mensal até 
R$ 2.640 e faixa 2 para quem 
tem renda bruta mensal de R$ 
2.640,01 até R$ 4.400. Quem 
possui renda fixa, deve ane-

xar a foto do contracheque 
dos membros que compõem 
a renda familiar. Para a com-
provação de renda de pessoas 
autônomas, é preciso anexar ao 
formulário de inscrição o extrato 
bancário dos últimos três meses.

O diretor-presidente da 
Suhab, Jivago Castro, expli-
ca que o pré-cadastro não 
garante atendimento no pro-
grama, mas permite que os 
interessados possam se habi-
litar a participar de uma das 
linhas de atendimento.

“Por exemplo, o subsídio 
“Entrada do Meu Lar”, será 
destinado a quem deseja fi-

AMAZONAS MEU LAR

Programa integra a política habitacional do Governo do Estado

ALEX PAZUELLO

ADS realiza feiras em pontos 
estratégicos de Manaus

A Agência de Desenvolvi-
mento Sustentável do Ama-
zonas (ADS) realiza, neste 
fim de semana, as edições 
de Feiras de Produtos Re-
gionais. A programação 
acontece neste sábado (30) 
e segue até domingo (1º), 
em pontos estratégicos da 
capital amazonense.

“As nossas feiras são rea-
lizadas em diversos pontos 
de Manaus, com objetivo 
de comercializar os produ-
tos dos feirantes e ofere-
cer alimentos frescos aos 
consumidores”, ressalta o 
gerente de feiras da ADS, 
Kleison Medeiros.

Na programação deste sá-
bado, as feiras serão realiza-
das em quatro edições, das 
5h às 11h, no Centro Cultural 
Povos da Amazônia, locali-
zado na Bola da Suframa, 
bairro Crespo, zona sul; no 
Centro de Convivência da 
Família Padre Pedro Vig-
nola, situado na rua Gandu, 
bairro Cidade Nova, zona 
norte; no Comando Geral 
da Polícia Militar, na rua 

Benjamin Constant, bairro 
Petrópolis, zona sul (das 5h 
às 10h); e na Rodovia AM-
010, km 29 – sentido Rio 
Preto da Eva.

Aos domingos, as edições 
acontecem, das 6h às 12h, 
no Complexo Turístico da 
Praia da Ponta Negra, que 
fica localizado na avenida 
Coronel Teixeira, bairro 
Ponta Negra, zona oeste; 
e na Rodovia AM-010, qui-
lômetro 29 – sentido Rio 
Preto da Eva.

PROGRAMAÇÃO

Edições ocorrem neste fim de semana

ANTONIO LIMA

nanciar diretamente o imóvel 
com a construtora ou, no caso 
de famílias em situação de vul-
nerabilidade social, concorrer a 
unidades habitacionais constru-
ídas pelo Governo do Estado em 
parceria com o Programa Minha 
Casa, Minha Vida”, explica.

Para estar apto é preciso estar 
dentro dos critérios e regras de-
finidas no Decreto 47.990/2023. 
Para cada linha de atendimento, 
será formado um ranking de 
prioridade. O sistema de pontu-
ação foi regulamentado através 
da Portaria n° 01, de 31 de agosto 
de 2023, publicada no Diário 
Oficial do Estado (DOE).

Conforme as soluções de ha-
bitação se tornarem disponí-
veis, as famílias serão atendidas 
com base nessa classificação, 
garantindo um processo justo 
e transparente. Em caso de em-
pate, serão considerados, nesta 
ordem: maior idade, maior nú-
mero de dependentes e maior 
tempo de cadastro na Suhab.

Decreto, Portarias e Edi-
tais estão publicados no site  
do programa.

Atuando na profissão há 45 anos, Antônio da Costa, 61, possui uma 
banca de jornal no Centro de Manaus



Amazonas declara emergência e 
anuncia medidas contra estiagem

Daniel Boechat

O governador do 
Amazonas, Wilson 
Lima, decretou si-
tuação de emer-

gência por 180 dias, em 55 
municípios, e anunciou novas 
medidas para combater os 
efeitos devastadores da es-
tiagem. Atualmente, mais de 
174 mil pessoas sofrem com 
a seca e, dos 62 municípios 
do estado, apenas Presidente 
Figueiredo e Apuí não estão 
entre os afetados.

As medidas para combater 
os efeitos da seca, que in-
cluem a diminuição do nível 
dos rios e a fumaça densa 
em praticamente todas as 

Apoio do Governo 
Federal deve acon-
tecer com envio da 
Força Nacional, além 
do PREVFOGO e da 
dragagem no Alto So-
limões

Governo afirma que efeitos da estiagem ultrapassam os limites e capacidades do Estado
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localidades da Região Me-
tropolitana de Manaus, pas-
sam pela instituição de um 
Comitê Intersetorial de En-
frentamento à Situação de 
Emergência Ambiental, esta 
decretada no último dia 12 
de setembro.

“Tem muita gente já com 
dificuldade para ter acesso a 
alimentos, segurança alimen-
tar, água potável e outros in-
sumos que são importantes. 
Temos dificuldades porque 
é exatamente por esse rio 
que chegam os insumos, a 
matéria prima para a Zona 
Franca e também por onde 
saem os produtos acabados”, 
explica o governador.

Wilson Lima esteve em Bra-
sília, na última terça-feira 
(26) e afirma que recebeu, 
de ministros do Governo 
Federal, a garantia de envio 
de transporte de ajuda hu-
manitária, obras emergen-
ciais de dragagens no Alto 
Solimões, além da criação de 
uma força-tarefa para atuar 
em reforço às ações do Es-
tado. O apoio inclui também 
a atuação da Força Nacional 
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tores rurais com o Programa 
de Aquisição de Alimentos 
(PAA); a isenção de cobrança 
por refeição nos restaurantes 
do programa Prato Cheio; e 
a compra inicial de 50 mil 
cestas básicas para famílias 
em vulnerabilidade social.

Quando perguntado so-
bre a avaliação dos efeitos 
econômicos que a estia-
gem já provocou, Wilson 
Lima afirmou que o comér-
cio de algumas cidades já 
sofre prejuízos, além das 
prefeituras enfrentarem a 
diminuição da arrecadação 
do Imposto Sobre Serviços 
(ISS) e do Governo do Ama-
zonas, com o Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS).

Crise ambiental
Segundo levantamento 

da Defesa Civil do Amazo-
nas, divulgado nesta sexta-
-feira, 19 municípios das 
calhas do Alto Solimões, 
Baixo Solimões, Juruá, Mé-
dio Solimões e Purus estão 
em situação de emergên-
cia. Outras 36 cidades es-

tão em alerta e cinco, em 
atenção. A previsão é que, 
devido a influência do fe-
nômeno El Niño, a estiagem 
afete mais de 50 municípios 
e 500 mil pessoas.

Conforme a Agência Regu-
ladora de Serviços Públicos 
Delegados e Contratados do 
Amazonas (Arsepam), 90% 
das 136 embarcações que 
atuam nas 116 linhas no es-
tado operam com algum tipo 
de restrição, implicando no 
transporte de 50% da capaci-
dade de cargas e apenas 45% 
do total de passageiros. Dos 
62 municípios, 59 dependem 
do transporte hidroviário. O 
rio Negro atingiu 15,88m 
nesta sexta.

e do Centro Especializado 
em Prevenção e Combate 
aos Incêndios Florestais do 
IBAMA (PREVFOGO).

Dentre as iniciativas, em 
resposta ao agravamento da 
crise ambiental, estão a pre-
ocupação com três frentes: a 
questão humanitária, o que 
relaciona-se às queimadas e o 
apoio à atividade econômica. 
Wilson Lima afirmou tam-
bém que o governo do Mato 
Grosso do Sul realiza o apoio 
por meio do envio de um he-
licóptero com equipamento 
“bambi-bucket”, uma espé-
cie de cesto para despejar a 
água. Além disso, disse que 
existe uma articulação com 
os governos de São Paulo e 
do Rio de Janeiro.

O decreto do governador 
inclui a suspensão temporária 
da necessidade de licença 
ambiental para a constru-
ção de poços que prove-
nham água potável; a aqui-
sição e distribuição de kits 
alimentares para alunos em 
vulnerabilidade alimentar; a 
antecipação do edital de R$ 8 
milhões em apoio aos produ-

Idosos e PCDs serão atendidos 
em centro de cuidados

Primeira etapa do local começa a funcionar no dia 2 de outubro

A Secretaria de Estado de 
Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc) vai iniciar 
os atendimentos do Centro 
Estadual de Cuidados para 
Idosos e Pessoa com Defi-
ciência (CECIPcD) a partir de 
segunda-feira (2). A unidade 
de assistência — que fica loca-
lizada na rua Marquês de Qui-
xeramobim, conjunto Parque 
das Laranjeiras, bairro Flores, 
zona centro-sul de Manaus 
— vai funcionar de segunda 
a sexta-feira, das 8h às 17h.

Conforme a secretaria, esta 
é a primeira etapa a ser en-
tregue para a população. Ini-
cialmente, os atendimentos 
serão administrativos, para 
dar continuidade aos traba-
lhos já realizados nas sedes 
antigas, enquanto os novos 
serviços serão abertos gra-
dativamente, consolidando a 
entrega total do espaço.

A secretária executiva da 
Pessoa Idosa, Anne Alves, ex-
plica que o espaço vai centra-
lizar os serviços e será a sede 
do Idoso Ativo, assim como 
toda a parte administrativa da 

ASSISTÊNCIA

Cardiologista dá dicas para 
cuidar da saúde do coração

Dados do Ministério da 
Saúde apontam que as do-
enças cardiovasculares são 
uma das principais causas de 
morte no país, responsáveis 
por 30% dos óbitos, o que 
corresponde a 400 mil mor-
tes por ano. Somente entre 
2017 e 2021, mais de sete 
milhões de brasileiros perde-
ram a vida devido a doenças 
do coração, de acordo com 
pesquisa do Instituto Nacio-
nal de Cardiologia (INC).

Em alusão ao Dia Mun-
dial do Coração, celebrado 
na última sexta-feira (29), o 
cardiologista da Hapvida No-
treDame Intermédica, Josely 
Figueiredo, dá dicas de como 
cuidar da saúde do coração e 
evitar doenças. “A prevenção 
das doenças cardíacas passa 
por uma vida saudável, com 
a prática de atividade física, 
lembrando do protocolo de 
150 minutos por semana, que 
dá mais ou menos 30 minutos 
de exercícios por dia. Vale res-
saltar que mais importante é 
a regularidade da atividade 
física do que a intensidade”, 
explica o médico.

O coração é um órgão mus-

Secretaria Executiva Adjunta 
da Pessoa Idosa (Seadpi) e a 
sede administrativa do pro-
grama Idoso Empreendedor.

“Aqui nós vamos atender 
os coordenadores de grupos 
do Idoso Ativo, vamos ter 
atividades com os idosos, por-
que nós temos uma piscina, 
onde eles vão poder fazer 
hidroginástica. Frisando que 
o atendimento aqui tem que 
ser agendado com os coor-

Doenças cardiovasculares são uma 
das principais causas de morte no país

denadores de grupos ou até 
mesmo nos PACs”, destaca  
a secretária.

A secretária executiva da 
Pessoa com Deficiência, Leda 
Maia, pontua que a mudança 
foi pensada para unir a oferta 
de serviços, pois os públi-
cos costumam estar ligados, 
como avós e netos, que antes 
precisavam ir a lugares distin-
tos e agora contam com um 
espaço mais confortável.

cular responsável pela circu-
lação sanguínea em todo o 
corpo. “É como uma máquina 
que chega a bombear mais de 
cem mil vezes por dia. Tendo 
os cuidados necessários, o 
seu coração vai agradecer e 
te dar uma vida mais longa 
e saudável”, destaca Josely. 

Ainda segundo o espe-
cialista, a visita regular ao 
médico é fundamental na 
detecção precoce de doen-
ças, prevenção e controle dos 
fatores de risco, como taba-
gismo, diabetes, hipertensão 
e obesidade.

“São os mesmos serviços, 
a única coisa diferente é a 
localização, que é um pou-
co mais acessível para quem 
utiliza o transporte público, 
porque a gente tem ponto de 
ônibus aqui na frente. E, tam-
bém, futuramente, nós vamos 
conseguir oferecer, aqui neste 
espaço, as terapias, através 
da piscina, para os idosos 
e pessoas com deficiência”, 
reforça Leda.

Serviços
Além de todos os atendi-

mentos já realizados nas sedes 
administrativas, o local está 
sendo equipado para ofere-
cer, principalmente, ativida-
des para o desenvolvimento 
motor e qualidade de vida 
do público de interesse. O 
espaço dispõe de piscina e 
ampla área para desenvolver 
terapias diversas, como musi-
coterapia, fisioterapia, dança 
e atividades físicas.

O local foi adaptado com 
rampas e estrutura ade-
quada para atender aos  
dois públicos.

DOENÇAS CARDIOVASCULARES

DIEGO PERES/SECOM

Novas medidas de combate à estiagem foram 

anunciadas pelo governador Wilson Lima

DIVULGAÇÃO

LINCOLN FERREIRA

O Governo do Amazonas 
afirma ainda que, de 1º de 
janeiro a 28 de setembro 
deste ano, foram registrados 
14.593 focos de calor em 
todo o estado, número que 
é 20,37% menor do que em 
2022, quando foram regis-
trados 18.327 focos. Só de 
1º a 28 deste mês, são 6.782 
focos de calor.

“O Corpo de Bombeiros do 
Amazonas atua em 21 muni-
cípios, com mais de 1,3 mil 
incêndios combatidos (de 12  
de julho a 26 de setembro) na 
capital e interior, por meio de 
operações como a Aceiro (no 
sul do estado) e Céu Limpo 
(na região metropolitana)”, 
afirma o poder público.



Motorista de 
aplicativo 
segue foragido

PROCURADO

Da redação

A Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), por meio 
dos 15° e 19° Distritos In-
tegrados de Polícia (DIP), 
procura o motorista de 
aplicativo Marcelo Gus-
tavo Lima da Silva, de 
36 anos, investigado por 
crimes praticados con-
tra passageira durante 
corridas via aplicativo 
de mobilidade urbana,  
em Manaus.

Conforme o Boletim de 
Ocorrência (BO) registra-
do no 15° DIP, a vítima, de 
25 anos, informou que na 
madrugada do dia 17 de 
setembro, por volta das 
4h, solicitou uma corrida 
do bairro Adrianópolis, 
zona centro-sul, para o 
bairro Nova Cidade, zona 
norte da capital.

Durante o trajeto, o in-
divíduo desviou a rota 
para uma rua escura, pe-
gou uma faca, a ame-
açou e tentou abusar 
sexualmente dela, que  
conseguiu fugir.

Após a mulher relatar 
o fato e postar a foto 
do autor em uma rede 
social, outras vítimas re-
conheceram o infrator, e 
registraram BO contra ele.

As investigações inicia-
ram e foi possível identifi-
car o motorista de aplica-
tivo Marcelo Gustavo Lima 
da Silva. O mandado de 
prisão foi representado à 
Justiça, e a ordem judicial 
foi decretada pela Justiça.

Denúncias
A Polícia Civil solicita a 

quem tiver informações 
da localização de Mar-
celo Gustavo, deve re-
passar aos números (92) 
99294-7323, disque-de-
núncia do 15° DIP; (92) 
99361-6172, do 19° DIP, 
ou pelo 181, da Secretaria 
de Estado de Seguran-
ça Pública (SSP-AM). A 
identidade do informante  
será preservada.
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Polícia alerta sobre crimes 
virtuais contra menores
Conforme a Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM), 
criminosos utilizam 
perfis falsos para obter 
a confiança das vítimas

Da redação

Cada vez mais inse-
ridas no meio tec-
nológico e digital, 
crianças e adoles-

centes têm sido vítimas de 
criminosos que atuam em 
aplicativos de mensagens 
instantâneas e redes so-
ciais. Com base nisso, a 
Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM) alerta pais, res-
ponsáveis e a população em 
geral para que fique atentos 
aos crimes ocorridos contra  
esse público.

A Polícia Civil conta com 
a Delegacia Especializada 
em Repressão a Crimes Ci-
bernéticos (Dercc), que atua 
diretamente nos crimes pra-
ticados no meio virtual.

O delegado Antônio Ron-
don, titular da Dercc, conta 
que nessa fase infantojuve-
nil, é comum o surgimento 
do primeiro amor, de dú-
vidas, frustrações, o que 
gera a necessidade de ter 
alguém próximo que possa 
dar apoio durante esse pro-
cesso, e é nesse momento 
que infratores se aproxi-
mam das vítimas de forma 
on-line.

“Eles atuam mais espe-
cificamente em platafor-
mas que utilizam criação 
de avatares e assim fazem 
perfis falsos. Com isso, eles 
se passam por pessoas da 
mesma idade das vítimas, 
e demonstram compreen-
são com o que elas es-
tão passando, o que aca-
ba gerando uma conexão 
para futuramente obter 
algum tipo de vantagem”,  
explica Rondon.

Ainda segundo a autori-
dade policial, após o cri-

Delegacia Especializada em Repressão a Crimes Cibernéticos (Dercc) atua diretamente nos crimes praticados no meio virtual
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minoso obter a amizade 
virtual das vítimas, ele passa 
a abordar assuntos mais ín-
timos, e assim pedem fotos 
e vídeos sensuais. Em posse 
do material, posteriormen-
te, passam a humilhá-las, 
chantageá-las e extorqui-
-las para que o conteúdo ín-
timo não seja divulgado na 
internet, ou ainda, pedem 
para que sejam cumpridos 
desafios impostos por ele.

“Eles se utilizam da inse-
gurança dessas plataformas 
para praticarem crimes gra-
ves, o que acaba gerando 
constrangimentos, danos 
físicos, emocionais e psi-
cológicos às vítimas. Vale 
ressaltar que esses delitos 

são praticados por pesso-
as adultas, que se utilizam 
do anonimato acreditando 
que ficarão impunes. No 
entanto, a internet não é 
uma terra sem lei e esses 
crimes possuem punição”, 
afirma o delegado.

Orientação
A autoridade policial des-

taca ser necessário que pais 
e responsáveis tenham con-
trole sobre o que os filhos 
acessam em seus aparelhos 
celulares, além de busca-
rem sempre conversar com 
os menores para saberem 
o que estão passando, de 
modo a evitar que sejam 
vítimas de criminosos.

Penalidades
De acordo com o ar-

tigo 241-A, do Estatuto 
da Criança e do Adoles-
cente (ECA), quem “tro-
car, disponibilizar, trans-
mitir, distribuir, publicar 
ou divulgar” fotografia, 
vídeo ou outro registro 
que contenha conteúdos 
pornográficos, envolven-
do criança ou adolescente, 
está sujeito à pena de re-
clusão de três a seis anos, 
e multa.

E o artigo 241-B descre-
ve que quem “possuir ou 
armazenar” o mesmo ma-
terial pode ser condenado 
à reclusão de um a quatro 
anos, e multa.

Registro de BO
O Boletim de Ocorrência 

(BO) deve ser registrado 
na delegacia mais próxima; 
na Delegacia Virtual (De-
vir), no endereço eletrôni-
co: delegaciavirtual.sinesp.
gov.br/, ou diretamente na 
Dercc, que fica localizada 
nas dependências da De-
legacia Geral (DG), avenida 
Pedro Teixeira, bairro Dom 
Pedro, zona centro-oeste  
de Manaus.

“É importante estar mu-
nido de provas, como cap-
turas de telas, áudios e 
registros das conversas, 
para dar andamento das 
investigações”, ressalta An-
tônio Rondon.

Mulher é presa por 
tentativa de homicídio

Uma mulher de 32 anos, 
identificada como Alcine-
te Rodrigues da Silva, foi 
presa em flagrante por 
tentativa de homicídio co-
metido contra uma mulher 
de 22 anos. O caso acon-
teceu em Pauini (locali-
zado a 923 quilômetros  
de Manaus).

A prisão da mulher ocor-
reu no bairro Pantanal, 
situado naquele municí-
pio. Agentes civis da 63ª 
Delegacia Interativa de 
Polícia (DIP), com apoio 
da Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), realizaram 
a ação.

Conforme o escrivão de 
polícia André Chaparro, 
gestor da 63ª DIP, o cri-
me ocorreu na madrugada 
daquele mesmo dia, mo-
mento em que a vítima foi 
esfaqueada com golpes de 
faca após uma desavença, 
possivelmente motivada 
pelo consumo de álcool 
e drogas.

“A vítima chegou a ser 
socorrida pelos policiais 

Mulher é presa por descumprimento 
de medida protetiva

Policiais civis da Delegacia 
Especializada em Proteção 
à Criança e ao Adolescen-
te (Depca) prenderam uma 
mulher de 29 anos, que não 
teve a identidade revelada, 
por descumprir medidas 
protetivas em favor da filha 
de sete anos. A prisão ocor-
reu no conjunto Parque dos 
Buritis, bairro Nova Cidade, 
zona norte de Manaus.

Os agentes informaram 
que a criança estava sob os 
cuidados da tia, e possuía 
uma medida protetiva con-
tra a mãe e o padrasto.

“A menina foi vítima de 
estupro de vulnerável pelo 
homem, e contou o fato 
para sua mãe, no entanto, 
a mulher ignorou o relato 
e ainda ameaçou bater na 
criança caso ela contasse 
sobre o fato para alguém”, 
afirmaram os policiais.

Após isso, foi solicitada 
uma medida protetiva para 
a mulher, que foi decreta-
da pela Justiça, e a criança 
passou a morar com a tia. 
Entretanto, a mãe foi até a 

casa, pegou a menina, e le-
vou para morar novamente 
com ela e o companheiro.

Após o ocorrido, a Justiça 
decretou a prisão temporá-
ria da mulher, e a preventiva 
do padrasto da criança, que 
está sendo procurado. As 
investigações seguem em 

PAUINI

Suspeitos 
por violência 
doméstica são 
presos

PARINTINS

Agentes do 11° Batalhão 
da Polícia Militar (BPM) 
prenderam dois homens, de 
33 e 38 anos, pelo crime 
de violência doméstica, no 
município de Parintins (dis-
tante 369 quilômetros da  
capital amazonense).

Conforme a Polícia Mili-
tar do Amazonas (PMAM), 
o suspeito de 33 anos foi 
preso em flagrante, na rua 
Antônio Meireles, bairro 
Itaúna I. Já o homem de 38 
anos também foi preso no 
mesmo bairro, sob suspeita 
do mesmo crime, durante a 
Operação Paz. As duas ocor-
rências foram conduzidas 
para a 3ª Delegacia Regional  
de Parintins.

A Polícia Militar orienta a 
população que, ao tomar 
conhecimento de ações cri-
minosas, informe imediata-
mente por meio do disque-
-denúncia 181, ou do 190.

civis e militares quando 
fomos ao local apurar a 
ocorrência, mesma oca-
sião em que demos voz 
de prisão em flagrante a 
suspeita”, relata.

Procedimentos
De acordo com a Polícia 

Civil, Alcinete responderá 
por tentativa de homicí-
dio e ficará à disposição  
da Justiça.

Prisão foi realizada por agentes da 
63ª Delegacia Interativa de Polícia

andamento para localizar e 
prender o homem.

A vítima foi encaminhada 
ao Serviço de Acolhimento 
Institucional para Crianças 
e Adolescentes (Saica). Já a 
mulher foi levada à audiên-
cia de custódia, onde ficará 
à disposição da Justiça.

MANAUS

Policiais da Depca informaram que a criança estava sob os cuidados da tia
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Wilson Lima cobra ações na 
BR-319 diante da estiagem

Política Deputados protocolam assi-
natura contra decisões do STF

LEGISLATIVO X STF

Para o governador do 
Amazonas, se a situ-
ação da via estivesse 
melhor o impacto da 
estiagem seria menor

Em meio à grave cri-
se causada pela pro-
longada seca que 
afeta quase todo o 

Amazonas, vários setores 
econômicos já estão so-
frendo impactos negativos. 
O governador do estado, 
Wilson Lima, expressou 
descontentamento com a 
postura do Governo Federal 
em relação à BR-319. Em 
suas palavras, Lima enfati-
zou que o estado enfrenta 
um abandono logístico que 
contrasta com a imagem 
do Brasil como defensor 
da floresta, já que não há 
investimentos em rodo-
vias. Ele argumentou que 
essa imagem é apenas uma 
narrativa pronta para au-
diências estrangeiras que 
não compreendem a real 
situação do Amazonas.

“A questão da BR-319 é 
uma questão que há muito 
se vem discutindo. E o Brasil 
tem tentado construir uma 
imagem de protetor da flo-
resta, e é muito interessante 
para o gringo que está lá 
fora ouvir uma declaração 
do Brasil dizendo assim, 
ó, a gente não vai abrir 
nem viabilizar rodovias na 
Amazônia para evitar des-
matamento. Mas a gente 
não pode continuar aqui 
condenado ao isolamento 
e à nossa população de jo-
elhos e sofrendo, sofrendo 
muito em situações como 
essa.”, disse o governador. 
 Wilson Lima fez sua declara-

Wilson Lima tem articulado com o presidente Lula ações para a BR-319 que não avançaram até o momento
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ção na manhã de sexta-feira 
(29), durante o anúncio do 
estado de emergência no 
Amazonas devido à estia-
gem. Nesse contexto, o 
governador enfatizou que 
a forte seca afeta serviços 
essenciais para a população 
e coloca em risco o abas-
tecimento de comunidades 
ribeirinhas, que dependem 
de suprimentos vitais como 
comida e água potável.

Além disso, o governador 
do Amazonas pressionou 

o presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva, 
a dar prioridade à restau-
ração da rodovia federal. 
Caso essa priorização não 
ocorra, Wilson Lima está 
considerando explorar ou-
tras opções para viabilizar 
a recuperação da rodovia, 
incluindo a possibilidade de 
recorrer à Justiça.

“Se não houver uma de-
cisão firme do Governo 
Federal de entender que a 
Amazônia, que o Estado do 

Amazonas também é Brasil, 
a gente não vai conseguir 
nunca avançar com a ques-
tão da BR-319. Agora, não 
tem outro caminho. Ou o 
presidente Lula diz assim, 
ó, é prioridade, o Governo 
Federal vai viabilizar a re-
cuperação da BR-319, ou 
então a gente não vai ter 
a BR-319. A gente vai ter 
que encontrar um outro ca-
minho, vai ter que ir para a 
justiça. Enfim, vai encontrar 
outros meios e aí também 

é uma outra briga. Mas a 
gente sabe da luta que a 
gente tem tido para a BR-
319 todas as vezes que o 
Estado do Amazonas en-
frenta uma crise, aflora a 
questão da BR-319. E não 
é só nesse momento que 
a gente sofre. Há muito 
tempo que a gente tem 
sofrido o isolamento que 
tem o Estado do Amazonas 
em relação ao restante do 
Brasil através das rodo-
vias.”, finalizou
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Amom articula combate às queimadas no Amazonas
Após reuniões ministeriais 

na quinta-feira (28/09), o de-
putado federal Amom Man-
del (Cidadania-AM) anunciou 
que Rodrigo Agostinho, pre-
sidente do IBAMA (Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente 
e dos Recursos Naturais Re-
nováveis), confirmou apoio à 
Secretaria de Meio Ambiente 
do Amazonas para fornecimen-
to de equipamentos ao Cor-
po de Bombeiros do Estado.  
 A ação busca atender a de-
manda do Amazonas no com-
bate aos focos de queimadas 
na região metropolitana de 
Manaus, que têm tornado a 
qualidade do ar insalubre, se-
gundo o “Valores do Índice 
de Qualidade do Ar” (AQI), 
mapa mundial que indica a 
qualidade do ar em tempo real. 
 “Após as reuniões de hoje, 
tivemos boas notícias vindas do 
IBAMA: o presidente Rodrigo 
Agostinho informou que iria 
trabalhar para liberar as ferra-
mentas necessárias para ajudar 
no combate aos incêndios no 
Amazonas. Ponto para o IBA-
MA!”, declarou o parlamentar 
em suas redes sociais.

Além do apoio do órgão fede-
ral, Mandel também iniciou uma 

articulação conjunta com o se-
nador Alessandro Vieira (MDB-
-SE) e outros parlamentares do 
Brasil para fortalecer o apoio às 
ações de fiscalização e com-
bate aos incêndios na região. 
 “Estamos articulando apoio de 
outros estados para comba-
ter os incêndios no Amazonas 
nesse período difícil. Agradeço 
a todos os colegas parlamen-
tares que se disponibilizaram a 

tentarem”, finalizou.

Agendas oficiais
As agendas ocorreram na 

quinta-feira (28/09) com o mi-
nistro de Relações Institucio-
nais, Alexandre Padilha, junto 
ao secretário especial para as-
suntos parlamentares, Valmir 
Prascidelli, que asseguraram 
apoio no encaminhamento das 
demandas referentes ao assun-

VIA IBAMA

Imagem feita no dia 27 de setembro mostra Manaus coberta por fumaça

Câmara Federal 
quer derrubar 
decisões do STF

TENSÃO EM BRASÍLIA

Com a assinatura de 175 
deputados federais, foi pro-
tocolada na noite de quinta-
-feira (28), na Câmara dos 
Deputados, a Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
50/2023, chamada de PEC 
do equilíbrio entre os po-
deres. A proposta, apresen-
tada pelo deputado federal 
Domingos Sávio (PL-MG), 
altera o artigo 49 da Consti-
tuição Federal para permitir 
que o Congresso Nacional 
possa derrubar, por maio-
ria qualificada, decisões do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) que extrapolem os li-
mites constitucionais.

O parlamentar diz que a 
ideia da PEC é garantir a 
independência entre os po-
deres para que haja equi-
líbrio. Segundo ele, o STF 
tem tomado com frequência 
“atitudes de usurpar o poder 
do legislativo e extrapolar os 
seus limites constitucionais”.

“Todo dia vem uma decisão 
do STF contrariando o que a 
lei diz. Esse ativismo político 
do STF está acabando com 
a democracia brasileira”, diz 
Sávio“O Brasil já tem uma 
lei que diz em que situação 
pode haver o aborto, mas 
o STF quer inovar, quer ir 
além, quer ele próprio le-
gislar. Também quer legislar 
liberando a droga no Brasil, 
mas já tem lei dizendo que 
é crime”, diz o deputado. “O 
direito de propriedade está 
sendo rasgado pelo STF”, 
complementa, em referência 
ao Marco Temporal.

A PEC deve ser discutida 
e votada em dois turnos em 
uma das casas do Congres-
so. Para ser aprovada, deve 
ter três quintos dos votos 
dos deputados (308) e dos 
senadores (49). Não há pre-
visão de quando a proposta 
poderá chegar ao plenário.

to junto aos outros ministérios. 
 Na Secretaria Nacional de Pro-
teção e Defesa Civil, o parlamen-
tar foi recebido pela chefe de 
gabinete substituta, Paloma Ra-
mos. A reunião também contou 
com a participação do Secretário 
de Estado de Meio Ambiente, 
Eduardo Taveira, quem afirmou 
que o Estado entrou em estado 
de emergência e busca recursos 
para que haja equipamentos su-

ficientes para as ações da SEMA.   
 No Ministério de Meio Am-
biente Amom se reuniu com o 
chefe de gabinete da Secretaria 
Nacional de Povos e Comunida-
des Tradicionais e Desenvolvi-
mento Rural Sustentável, Daniel 
Viegas, e o Secretário de Mu-
danças Climáticas, André Lima.  
 “Enquanto os equipamentos 
não chegarem ao Amazonas 
e forem disponibilizados, o in-
cêndio que leva a fumaça para 
Manaus provavelmente con-
tinuará ocorrendo. Seguimos 
na luta para que o governo 
federal disponibilize a ajuda 
imediata”, declarou Amom. 
 Na ocasião, os representan-
tes do MMA não garantiram 
ações a curto prazo para a 
solução do problema no Es-
tado. Porém, se compromete-
ram a articular parcerias junto 
a órgãos federais  ambientais, 
como o IBAMA, para que se-
jam fornecidos equipamentos 
ao Corpo de Bombeiro do Es-
tado do Amazonas, necessários 
para o combate às queimadas. 
 O parlamentar enviou ofícios 
aos ministérios do Meio Am-
biente e Desenvolvimento Sus-
tentável, Saúde, e Integração 
e Desenvolvimento Regional, 

além do Instituto Chico Men-
des de Preservação Ambiental 
(ICMBio) e Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recursos 
Naturais (IBAMA), para questio-
nar quais as medidas de preven-
ção, de respostas imediatas e de 
recuperação das áreas degrada-
das pelos focos de queimadas. 
 “A situação é insustentável e 
nós precisamos de uma respos-
ta, porque eu conversei com o 
secretário de Meio Ambiente 
do Estado do Amazonas que 
está aqui em Brasília, inclusi-
ve, e ele já me disse que eles 
não têm capacidade hoje, com 
o Corpo de Bombeiros lá, de 
acabar o incêndio que está 
ocorrendo nos municípios da 
região metropolitana de Ma-
naus. Precisamos desse apoio 
emergencial e resolver esse pro-
blema”, afirmou o parlamentar  
nas reuniões.

Manaus sob fumaça
Manaus amanheceu sob uma 

intensa nuvem de fumaça na 
quinta-feira (28/09), alcançan-
do o nível de “muito insalu-
bre” no “Valores do Índice de 
Qualidade do Ar” (AQI), mapa 
mundial que indica a qualidade 
do ar em tempo real. 
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Hector M S Silva

Na edição do Jornal Van-
guarda do Norte deste fim 
de semana conversamos 
com o secretario estadu-
al de Energias Renováveis 
Mineração e Gás do Ama-
zonas, Ronney Peixoto, 
que recebeu do governa-
dor Wilson Lima, o desafio 
de gerenciar uma pasta 
nova que tem o papel de 
fomentar a economia do 
estado do Amazonas. 

Ronney César Campos 
Peixto é funcionário de 
carreira da Caixa Econô-
mica Federal e foi cedido 
para exercer a função de 
secretário. Ele é economis-
ta por formação.

Vanguarda do Norte - A 
pasta foi criada em abril 
deste ano, algo relativa-
mente novo, já que esse 
papel de políticas públi-
cas para a mineração, 
gás e recursos renová-
veis funcionava dentro 
da Secretaria de De-
senvolvimento, Ciência, 
Tecnologia e Inovação 
(Sedecti) que tem como 
titular o ex-deputado Se-
rafim Corrêa. Como irá 
funcionar essa pasta a 
partir de agora no execu-
tivo sendo independente 
da Sedecti?

Ronney Peixoto - Im-
portante a gente frisar 
que o Amazonas tem um 
desafio grande e sempre 
buscou novas matrizes 
econômicas e assim não 
ficar dependente somen-
te de um único modelo 
econômico. Modelo esse 
que muitas vezes sofre 
ataques, eu tô falando 
da Zona Franca de Ma-
naus, modelo este que 
gera muito emprego e 
renda para o nosso esta-
do. Quando o governador 
Wilson Lima sinaliza uma 
secretaria com um foco 
especial em um determi-
nado tema, significa que 
o governador Wilson Lima 
está fazendo o dever de 
casa e assim buscar no-
vas matrizes econômicas e 
desenvolvê-las para o bem 
das próximas gerações. É 
claro que a secretaria é 
mineração, energia e gás, 

são três temas importan-
tíssimos para o estado que 
vamos buscar desenvol-
ver e ver onde podemos 
crescer ainda mais eco-
nomicamente. Nós temos 
potencialidades naturais 
incríveis mas sabemos 
também que são temas 
sensíves quando se fala de 
Amazônia. Por isso o go-
vernador pediu um olhar 
específico com essa secre-
tária para saber como eles 
podem ser tratados

Vanguarda do Norte - 
Como ela vai funcionar? Ha-
verá secretarias adjuntas? 

Ronney Peixoto - Se nós 
olharmos hoje o mundo o 
que mais se busca é tran-
sição energética, quando 
se sai de uma matriz mais 
poluente para uma menos 
poluente. Nesse sentido o 
Amazonas já é protago-
nista nesse sentido com 
a produção de gás que 
é um combustíveis bem 
menos poluente. Com isso 
o Amazonas já alcançou 
um protagonismo e que-
remos uma ênfase ainda 

maior nesse protagonis-
mo. O Amazonas já é um 
dos maiores produtores 
de gás on shore do plane-
ta. Alguns outros são off 
shore, que é a produção 
vinda do mar. Então o 
objetivo é dar uma ên-
fase nisso com a criação 
dessa secretaria executiva 
de transição energética e 
uma secretaria executiva 
que será de mineração. Aí 
também haverá um secre-
tário adjunto que cuidará 
das finanças e do dia a dia 
da secretaria.

Vanguarda do Norte - A 
mineração no Amazonas 
possui algumas polêmi-
cas, como o exemplo do 
potássio de Autazes. O 
Governo Federal já tem 
apontado pelo fim da 
exploração desse recur-
so lá, tem a situação da 
aldeia indígena também 
na região. Nesse sentido, 
essa situação. é um dos 
maiores desafios dessa 
secretaria?

Ronney Peixoto - A  Se-
mig está acompanhando 

O secretário da Energias Renováveis, Mineração e Gás (Semig) falou com a reportagem do Vanguarda do Norte sobre os trabalhos da nova secretaria a qual ele é titular
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Ping-pong

essa situação e inclusive 
a Funai criou um gru-
po de trabalho  de uma 
delimitação de uma área 
lá pleiteada por alguns 
povos originários. Então 
foi criado esse grupo de 
trabalho, nós temos co-
nhecimento disso e esse 
grupo tem um trabalho 
para ser concluído, atro-
pológico, fundiários, com 
várias etapas e que vamos 
aguardar o parecer final 
do relatório.

Vanguarda do Norte - 
Essa situação do Po-

tássio já é antiga e fi-
cou ainda mais discutida 
quando veio a guerra 
da Ucrânia e da Rús-
sia e nesse caso temos 
essa questão indígena 
de Autazes. Esse é um 
dos principais desafios 
da Semig também?

Ronney Peixoto - Sim 
esse é um grande desa-
fio. O Potássio é impor-
tantíssimo. O Potássio O 
potássio é um nutriente 
mineral importante para 
o crescimento e desen-

volvimento das plantas. 
Sua principal função é a 
melhora da resistência, 
principalmente em con-
dições de estresse, como 
seca, baixas temperaturas, 
salinidade do solo e do-
enças. E com a guerra da 
Ucrânia e da Rússia, onde 
foi suspensa a compra de 
potássio da europa para o 
Brasil, vimos o quanto esse 
recurso é importante. Com 
isso nós vimos um aumen-
to no preço desse recurso 
e com isso os alimentos 
também ficaram mais ca-
ros. O Brasil importa cerca 
de 95% deste fertilizante. 
Então se a gente tem isso 
aqui no Amazonas e po-
dendo ajudar o Brasil nes-
sa soberania em releação a 
esse produto o Amazonas 
iria ajudar. Há estudos que 
mostram que em cerca de 
vinte anos esse potássio 
poderia atender o Bra-
sil e ajudar na exporta-
ção para o mundo e até 
2030 atingiríamos cerca 
de 50%. Então imagine 
o impacto desse produto 
saindo de Autazes indo 
pro Brasil inteiro e quem 

sabe pro mundo intei-
ro. Então quando temos 
uma oportunidade desta 
ficamos muito entusias-
mado do ponto de vista 
econômico. Mas é claro 
que nós temos outras 
questões, como questões 
ambientais, os povos ori-
ginários, os povos tradi-
cionais também. O que 
se espera é que a gente 
construa um entendimen-
to sabendo que o Potássio 
é um grande potencial do 
ponto de vista econômi-
co. Aquela região também 
tem caulim, um produto 
utilizado na indústria de 
tintas, vidros, cerâmicas, 
alguns aspectos bons do 
ponto de vista econômi-
co.  A intenção nesse caso 
da mineração é buscas 
as melhores práticas que 
temos de ASG, que é a 
preocupação ambiental, 
sustentabilidade, social 
e de governança. Então 
esse é o nosso intuito. 
Então se vamos fazer, va-
mos fazer algo bem feito, 
respeitando  a legislação e  
a população.

Vanguarda do Norte 
- E como está a situa-
ção do Plano Estadual 
de Mineração aqui no 
Amazonas?

Ronney Peixoto - Para o 
Amazonas fazer isso é pre-
ciso ter um Plano Estadual 
de Mineração. Depois que 
se faz um diagnóstico ma-
cro das potencialidades, 
olhando as questões das 
reservas, dos povos ori-
ginários, podemos assim 
nortear melhor os nossos 
passos. Um Plano Estadual 
de Mineração é construído 
com uma sociedade como 
um todo. E esse é um dos 
projetos, algo que preci-
samos construir no estado 
para ter um orientador 
melhor dos passos que 
devemos seguir seja lá em 
qual região for. Essa plano 
diz sobre onde pode ser 
feito a mineração. Ele diz 
também o que pode ser 
feito e o que não pode ser 
feito. Então precisamos 
de um orientador desse 
para deixar tudo mais 
claro sobre a mineração  
do Amazonas. Gráfico mostra a região de Autazes que concentra potássio e território indígena que está sendo reinvidicado

‘Nós temos potenciais 
naturais incríveis mas 
sabemos também que  
são temas sensíveis”

Ronney Peixoto, Secretário de 
Energias Renováveis, Mineração e Gás

Foto: Amazônia Real
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Presidente 
da OAB-AM, 
Jean Cleater 
Mendonça, 
procuradora-
geral do MPC-
AM, Fernanda 
Cantanheide 
Mendonça, 
presidente 
do TCE-AM, 
conselheiro 
Érico Desterro 
e a palestrante 
Laís Souza, 
durante o 
primeiro dia 
do “Ciclo de 
Palestras e 
Dinâmicas 

– Semana da Pessoa com Deficiência”, o evento contou 
com apoio do TCE-AM e Ministério Público de Contas do 
Amazonas, e teve seu início na segunda (25)  

 SECOM

Chico Batata/TJAM

Fotos: Ana Claudia Jatahy/TCE-AM

Divulgação Divulgação

Divulgação Divulgação

Chico Batata/TJAM

Divulgação

FIQUEM COM DEUS!

Divulgação SEMCOM

Prefeito de Manaus, David Almeida, esteve reunido com o 
Secretário-geral da CBF, Alcino Rocha e o presidente da FAF, 
deputado estadual Ednailson Rozenha, onde trataram sobre 
a candidatura do Brasil para sediar a próxima Copa do Mundo 
Feminina. “Manaus esta como uma das dez cidades sedes 
para receber a competição, e estamos na torcida para que o 
Brasil seja escolhido e nossa cidade possa sediar esse torneio 
que é tão importante para todos os brasileiros”, disse David 
Almeida. Na foto, Secretário-geral CBF, Alcino Rocha, prefeito 
David Almeida, presidente da FAF deputado Rozenha e a 
consultora da candidatura Jacqueline Barros

Jornalista Fernando Girão ao lado do casal Eurídice Nobrega 
Vidigal e ministro Edson Vidigal, ex-presidente do STJ, 
prestigiaram o lançamento do livro “Viagem do Direito”, do 
desembargador federal Roberto Carvalho Veloso, no TRF 1, 
em Brasília

Governador do Amazonas, Wilson Lima, recebeu o convite 
da CBF para que Manaus seja uma das cidades sede da 

Copa do Mundo de Futebol Feminino de 2027, caso a 
competição seja disputada no Brasil. “Recebemos o caderno 

de encargos e, a partir de agora, vamos trabalhar para 
entregar todas as informações e garantias exigidas para 

elaboração do relatório final”, disse Wilson Lima. Na foto o 
presidente da FAF deputado Rozenha, governador Wilson 
Lima, Secretário-geral da CBF, Alcino Rocha e a consultora 

da candidatura, Jacqueline Barros

Juíza Etelvina Lobo, desembargadora Nélia Caminha 
Jorge, presidente do TJAM, conselheiro do CNJ, Richard 
Pae Kin e a secretário municipal de Saúde, Sádia Fraxe. 

Registro realizado na solenidade de assinatura de Termo 
de Cooperação para instalação da Primeira Câmara de 

Resolução Extrajudicial de Litígios de Saúde no Amazonas, 
ocorrido na sexta (15) 

Desembargadora Tânia Vasconcelos, corregedora-geral de 
Justiça do TJ-RR; desembargadora Nélia Caminha Jorge, 
presidente do TJAM e desembargadora do TJAM, Onilza 

Gerth, durante o 2° Encontro de Acessibilidade e Inclusão do 
Tribunal de Justiça do Amazonas, ocorrido nesta semana

Juíza Lucia 
Viana, 

procuradora-
geral do MPC-
AM, Fernanda 

Cantanheide 
Mendonça e 
a secretaria 

da Associação 
Brasileira das 

Mulheres 
de Carreira 

Jurídica, Laura 
Lucas

Subprocuradora 
geral de Contas, 

Elissandra 
Monteiro e 
o promotor 
de Justiça, 

João Gaspar 
Rodrigues

Conselheiro 
do TCE-AM, 
Mario de Mello, 
coordenador 
da Escola de 
Contas Públicas 
e o presidente 
da OAB-AM, 
Jean Cleuter 
Mendonça

A elegante socialite Hebe 
Pereira, durante o evento 

Connection Moda Arte 
Cultura, no Manauara 

Shopping

Ana Maria Melo e Edilane 
Frota, na cena social da 

cidade

Desembargador Federal Roberto Carvalho Veloso, 
autografou seu livro “Viagem do Direito”, o evento ocorreu 

no Espaço Pontes de Miranda, no TRF 1, em Brasília na 
quarta (20). Na foto o jornalista filiado a ABI, Fernando Girão 

e desembargador federal Roberto Carvalho Veloso

Em comemoração aos 50 anos do Instituto Ruy Barbosa (IRB), o 
presidente do TCE-AM, conselheiro Érico Desterro, foi convidado 
para palestrar no encerramento do 7° Seminário Ibero-Americano 
de Direito e Controlo, realizado na sexta (21), na cidade de Lisboa, 
em Portugal. O presidente da Corte de Contas levou ao evento a 
temática “Controle da Eficiência Administrativa pelos Tribunais de 
Contas”. A palestra do conselheiro ocorreu no Conselho Cientifico 
da Faculdade de Direito da Universidade de Lisboa

Luis Fabian Barbosa, cantora Zizi Possi e Claudia Magro

Prefeito de Manaus, David Almeida, vice-governador do Amazonas, 
Tadeu de Souza, a cantora Zizi Possi e Luis Fabian Barbosa

Conselheiro do TCE-AM, Luis Fabian, presidente do ICBEU, Claudia 
Magro e o prefeito David Almeida, durante a inauguração do Teatro 
ICBEU, com show da cantora Zizi Possi

Advogado Daniel Bandeira, Edwin Schroeder, advogado Fabiano 
Vitor Santana e colunista e apresentador Sérgio Frota, logo após 
gravação da entrevista com os advogados, para o Programa 
Promoter, na MS Casa

Sérgio Frota sergiofrotacolunista@gmail.com
@sergiopromoter

Lincoln Ferreira

Lincoln Ferreira

Lincoln Ferreira
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A data foi escolhida 
em 2015 pela Orga-
nização Internacional 
do Café (OIC)

Fernanda Lopes 

O café é a bebida mais 
popular do Brasil e a 
segunda mais con-
sumida no mundo, 

ficando atrás apenas da água. 
Seja o expresso, mocha, ca-
ppuccino, com leite ou o clás-
sico café preto, os amantes 
do “cafezinho” têm mais um 
motivo para tomar uma xíca-
ra deste domingo, dia 1º de 
outubro. O Dia Internacional 
do Café é uma celebração 
global por conta da existên-
cia de muitos apaixonados 
por café espalhados pelo 
mundo. A data foi escolhida 
em 2015 pela Organização 
Internacional do Café (OIC), 
com o objetivo de unificar 
as celebrações ao redor do 
mundo. Além da variedade 
de cafés, a bebida também 
incentiva a criação de ‘negó-
cios na rua’, que além de ga-
rantir o sustento de famílias, 
aquecem a economia local e 
tornam realidade o sonho de 
empreendedores, como é o 
caso do jovem barista Jona-
dabe da Silva Cunha, mais co-
nhecido como ‘Jonas’. Com 
apenas uma ideia em mente 
e uma bicicleta no quintal, 
ele é o idealizador da Mini 
Coffee, a primeira cafeteria 
sobre rodas de Manaus. O 
empreendimento fica locali-
zado na avenida Constantino 
Nery próximo a uma grande 
Instituição de Ensino, na Zona 
Centro-Sul de Manaus

O projeto surgiu em 7 de 
junho de 2022 com o objetivo 
principal de fazer a diferença 
na manhã das pessoas com 
o prazer de apreciar um bom 
café. Na época, Jonadabe 
ainda trabalhava como con-
ferente em uma fábrica de 
polpas localizada na sua ci-
dade Natal, Rio Preto da Eva 
(distante 80,2 quilômetros da 
capital amazonense). 

“É desafiador, mas é muito 

Na economia brasileira, o café tem ocupado posição importante tanto no mercado interno e externo

Jovem empreendedor e criador da 
primeira cafeteria sobre rodas de Manaus

Depois expandir para ter 
outros carrinhos em outros 
pontos de Manaus e quem 
sabe até franquiar. Também 
tenho a ideia de montar as 
‘Mini Coffee TO GO’. Que 
seria outro modelo de ne-
gócio, mas é algo bem no 
futuro”, disse.

Por fim, o empreendedor 
falou sobre como começou 
a sua relação com o café e 
a partir de qual momento 
enxergou que o ramo poderia 
se tornar uma fonte de renda.

Setor cafeeiro na economia
Na economia brasileira, o 

café tem ocupado posição 
importante tanto no merca-
do interno quanto no exter-
no, além de ter desempenha-
do uma função fundamental 
do desenvolvimento econô-
mico brasileiro, contribuindo 
para os setores de indústria 
e serviço, além do próprio 
setor primário. A exportação 

bom e gratificante, eu sou 
muito feliz com isso, estou 
muito feliz com o que con-
quistei até aqui, mas vamos 
evoluir muito mais. Ser o 
precursor nisso me dá mais 
forças para continuar e fazer 
esse negócio dar certo. O café 
era para se tornar um hobby. 
Até então, só tinha conhe-
cido os cafés especiais por 
cafeterias aqui em Manaus, 
mas ainda estava morando e 
trabalhando em Rio Preto. Na 
época da pandemia, conse-
gui me deslocar poucas vezes 
para Manaus, e tive a ideia de 
montar isso como um hobby 
para mim. A minha ideia era 
comprar café de qualidade e 
fazer isso em casa durante a 
pandemia”, disse. De acordo 
com Jonas, assim como o pai, 
já queria empreender há um 
bom tempo para não ter que 
depender mais da Carteira 
de Trabalho. Logo, o que 
começou somo um hobby, 

se tornou a sua principal 
fonte de renda. Ele ressaltou 
ainda que toda a estrutura da 
mini cafeteria foi construída 
pelas próprias mãos após a 
realização de um emprésti-
mo para custear os materiais. 
Com a sua bicicleta, Jonadabe 
percorre diariamente 17 qui-
lômetros, o que considera 
uma das maiores dificulda-
des. Além disso, ele também 
pontua o baixo capital para 
concluir o projeto – visto que 
o carrinho atual é apenas 
um protótipo –e ressaltou 
que ainda almeja conquistar 
uma máquina nova, carrinho 
mais leve e bicicleta elétrica 
ou moto. “Pretendo fazer um 
carro mais leve e resistente, 
com uma sofisticação na cria-
ção. O transporte ser mais 
seguro e de fácil locomoção, 
colocando algo elétrico que 
continue mantendo a susten-
tabilidade, como uma bike 
elétrica ou uma moto elétrica

FOTO: ACERVO PESSOAL

do café tem garantido as di-
visas à economia brasileira. O 
país é o maior exportador do 
produto no mercado mundial 
e ocupa a segunda posição no 
ranking de maiores consumi-
dores da bebida, de acordo 
com a Associação Brasileira 
da Indústria de Café (ABIC).

O Brasil ainda responde 
por um terço da produção 
mundial de café, o que o 
coloca como maior produtor 
mundial, posto que detém 
há mais de 150 anos. Em 
entrevista ao Vanguarda do 
Norte, a economista, consul-
tora, professora universitária 
e conselheira federal de Eco-
nomia, Denise Kassama, falou 
um pouco sobre a importân-
cia do café para a economia 
brasileira e amazonense. 

Origem do Café
De acordo com a Associação 

Brasileira da Indústria de Café 
(ABIC), muitos já aprenderam 

Cuidar de quem cuidaConsultor de Empresas, especialista em gestão financeira para 
famílias, micro e pequenas empresas.

Alexandre Reys 

Recentemente, vi numa 
postagem de um amigo 
empreendedor, a foto de 
uma moqueca, que estava 
de dar água na boca. Fiz 
um breve comentário e, ele 
me respondeu em seguida: 
“temos que cuidar de quem 
cuida da nossa empresa” 
– (Mário Costa). E é sobre 
isso, o que iremos abordar 
nesse artigo.

Ele, meu amigo, tem uma 
fábrica em plena expansão 
e, vira e mexe, ele suspende 
as atividades do refeitório 
(cozinheira) e, ele mesmo 
assume, fazendo pratos, 
pensando nos colaborado-
res e, tenho certeza, ele faz, 
com esse real sentimento 
mesmo, de gratidão.

Quantos de nós, indepen-
dente de sermos ou não 
empreendedores e, termos 
colaboradores que cuidam 
da nossa empresa, cuida-

mos ou pensamos em quem 
cuida da gente? Seja o bom 
dia ao porteiro do nosso 
prédio, o sorriso ao en-
tregador da nossa comida 
favorita, o ouvido ao co-
laborador, escutando suas 
ideias e, eventuais críticas 
do dia a dia na empresa, o 
reconhecimento ao colabo-
rador que veste a camisa da 
empresa para valer. Enfim, 
são várias as formas que po-
demos cuidar de quem cui-
da. Muitos “empresários” 
ou “gestores” ignoram na 
prática, o título deste arti-
go. Os colaboradores são a 
base de sustentação do seu 
negócio e, importante estar 
atentos ao bem-estar geral.

Em uma outra empresa, 
o proprietário tem um pro-
grama, tipo um rodízio de 
funções e, faz, a sua maneira 
(certamente bem elabora-
da) com que os funcionários 

de um setor, “sintam na 
pele”, as atividades de seto-
res diferentes do seu. Fazen-
do com que cada um, tenha 
um entendimento básico de 
como funciona. Permitindo 
assim, no final, que tenham 
a ideia da importância de 
um para o outro.

Existem inúmeras formas de 
valorização dos colaborado-
res, a mais barata e fácil é 
o: “muito obrigado por sua 
dedicação”. Isso muda o de-
sempenho e humor do cola-
borador. Logico, que as vezes, 
temos colaboradores que não 
estão nem aí para a empre-
sa e, se puderem (e sempre 
arrumam um jeitinho) fazem 
coisas contra a organização. 
É preciso ficar sempre atento 
às essas “maças podres”.

Nem sempre cuidar bem 
do colaborador é dar al-
guma coisa financeira ou 
material. O ambiente sendo 

saudável, já é um gran-
de passo. Investir na sua 
equipe, com cursos, oficinas 
de capacitação, canais de 
comunicação transparentes 
e de fácil acesso, onde os 
colaboradores podem se 
expressar com ideias, crí-
ticas e sugestões e, inclu-
sive, preocupações. Assim, 
é necessário estar perto da 
equipe, promovendo reuni-
ões regulares, e ajustando 
os pontos fracos deles.

Colaboradores satisfei-
tos, tem mais chances de 
serem assíduos, engajados 
na causa da empresa e, 
dando menor rotatividade 
na troca deles. Isso reflete 
no atendimento que eles 
oferecem aos seus clientes 
e, no sucesso do seu negó-
cio. É muito além do cola-
borador usar o uniforme da 
empresa. Ele vai “vestir” de 
fato a camisa e, carregar 

no peito, a organização da 
qual ele tira seu sustento 
e, provavelmente, dos seus.

O crescimento da equipe, 
não necessariamente em nú-
meros, mas em segurança, 
demonstra um amadureci-
mento perceptível aos olhos 
dos clientes e, com isso, os 
clientes consomem mais 
tranquilamente. Eles também 
sentem um clima favorável.

Voltando a moqueca do 
meu amigo, quantas “mo-
quecas” vocês já fizeram 
aos seus cuidadores do seu 
negócio? Como você, em-
preendedor é visto pelos 
seus colaboradores, vocês 
já se perguntaram isso? 

Uma empresa de sucesso 
ela depende de vários fa-
tores, é sabido. Entre eles, 
o nível de satisfação dos  
seus colaboradores.

Cuidar de quem cuida da 
gente é um “investimento” 

intrínseco ao empreende-
dor para com os seus. Esse 
investimento, trará grandes 
retornos á sua empresa. O 
resultado disso é o que faz 
o colaborador levantar de 
manhã e, ter vontade de ir 
para o trabalho. Que faz o 
colaborador falar bem do 
seu ambiente de trabalho e, 
do seu gestor, quando ele 
não está por perto ou, ainda, 
em sua roda de amigos ou 
familiares. É fazer despertar 
no outro (o que ainda não 
é colaborador da sua em-
presa) a ter a vontade de 
trabalhar lá. Será que você 
nunca teve vontade de tra-
balhar em uma determinada 
empresa, independente do 
porte, pelo que os colabora-
dores de lá falam para você?

Então, vai uma “moqueca” aí?
Gostou? Compartilhe com 

seus contatos. Curta nosso 
instagram.

@a.reys_consultoria

5,026

5,027

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

298,39
135.249,72

0,72 %
116.565,17

VENDADólar
Variação
-0,26 %

5,313

5,314

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
-0,19 %

que o café veio da África, da 
Etiópia para ser mais específi-
co, e que a Europa foi respon-
sável em difundir o consumo 
da bebida pelo globo. Mas, 
o que poucos sabem é que 
um pastor de cabras africano 
- com a ajuda de um monge - 
foi o grande responsável em 
descobrir seu uso/consumo. 

De acordo com a Lenda de 
Kaldi, registrada em manus-
critos do Iêmen no ano de 
575 d.C, o pastor Kaldi obser-
vou que suas cabras ficavam 
alegres e cheias de energia 
depois que mastigavam os 
frutos de coloração amarelo-
-avermelhada dos arbustos 
abundantes dos campos. 
Lenda ou não, registros his-
tóricos indicam que foi nesta 
época que a exploração de 
diferentes possibilidades de 
consumo do café começou a 
se difundir.

“O café é uma das com-
modities do Brasil, que é o 
segundo maior produtor de 
café no mundo e produz em 
torno de 50 milhões de sacas 
de 60 quilos. O país também 
é um grande exportador, isso 
significa que ele traz divisas e 
dólares, além de uma exten-
sa cadeia produtiva que gera 
emprego e renda para muitas 
pessoas no Brasil. Particular-
mente aqui no Amazonas, 
subiu bastante a questão da 
produção de café quer era na 
faixa de 7 mil sacas em 2018 
e e2022 encerrou com uma 
produção recorde de 70 mil 
sacas, subiu cerca de 10 ve-
zes o valor que estava antes. 
Ele é uma commoditie muito 
importante, não só na questão 
da produção e, derivado disso 
também, gera uma extensa 
rede de empresas de torrefa-
ção, grandes indústrias e até os 
espaços mais gourmetizados 
que torrem e moem na hora 
para os clientes, incluindo sa-
bores especiais agregados. O 
café é muito importante por 
gerar emprego e renda, não 
só na cadeia primária, como na 
secundária e terciária também. 
Manaus, felizmente, tem mui-
tas cafeterias que oferecem 
sabores variados aos gostos 
e paladares, contribuindo com 
a economia.



redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana

Brasil e Mundo A recomendação da especialista é que, aos 
primeiros sinais, a criança deve ser levada 
a um pediatra para uma avaliação geral

PROTEÇÃO

Dados são da Sociedade 
Brasileira de Pediatria

Cerca de mil crianças 
e adolescentes, na 
faixa etária entre 10 
e 19 anos de idade, 

cometem suicídio no Brasil 
a cada ano, de acordo com 
a série histórica levantada 
pela Sociedade Brasileira de 
Pediatria (SBP) entre 2012 
e 2021. O dado se baseia 
em registros do Sistema de 
Informação sobre Mortali-
dade (SIM), do Ministério  
da Saúde.

A presidente do Depar-
tamento Científico de Pre-
venção e Enfrentamento das 
Causas Externas na Infância 
e Adolescência da SBP, Luci 
Pfeiffer, disse que, “com cer-
teza” há um número muito 
maior subnotificado. “São 
aqueles casos [da criança ou 
adolescente] como se caísse, 
tomou remédio a mais, e ali 
tinha o desejo de morte”, 
explicou a pediatra nesta 
quinta-feira (28) à Agência 
Brasil. Ao todo, no período 
pesquisado, o Brasil registrou 
9.954 casos de suicídio ou 
morte por lesões autopro-
vocadas intencionalmente. 
“Todo dia morrem três crian-
ças por suicídio no Brasil”, 
disse Luci Pfeiffer, alertando 
para a existência de todo um 
arsenal de estímulos nas re-
des sociais de autoagressão e 
do suicídio como uma saída. 
“Daí a importância de se falar 
sobre isso, dos sinais de alerta 
para procurar ajuda, “porque 
há um problema a tratar”.

A maioria dos casos está 
consolidada entre os adoles-
centes. Foram 8.391 óbitos 
(84,29%) na faixa etária de 
15 a 19 anos; e 1.563 mortes 
(15,71%) na faixa de 10 a 14 
anos de idade. “Na verdade, 
até os 26 anos, é o maior 
número de casos no país e 
no mundo também”. 

Prevalência
De acordo com os números 

A maioria dos casos está consolidada entre os adolescentes

Estudo alerta para alta incidência 
de suicídio na adolescência
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apurados pela SBP, a maior 
prevalência de suicídio ocorre 
entre os jovens do sexo mascu-
lino. Ao longo da série histórica, 
de 2012 a 2021, os rapazes 
representam mais que o dobro 
de casos sendo homens 6.801 
episódios (68,32%) e mulheres 
3.153 (31,68%). Já pela distri-
buição geográfica, os estados 
que apresentam as maiores 
taxas, englobando meninos e 
meninas, são São Paulo (1.488), 
seguido de Minas Gerais (889); 
Rio Grande do Sul (676); Paraná 

(649); e Amazonas (578).

Violência intrafamiliar
Segundo a especialista, 

existem fatores de risco mui-
to importantes como, por 
exemplo, a violência intra-
familiar, não apenas como 
espancamentos. “Muitas ve-
zes, os pais, sem perceber, 
agridem o filho com palavras 
como “você não devia ter 
nascido”, “você é insupor-
tável” ou “você não serve 
para nada”. Isso acontece em 

todas as classes sociais. Exis-
te uma violência física que 
fatalmente coloca na crian-
ça ou adolescente a falta 
de lugar, a falta de amor 
dos pais, que são pilares  
da personalidade”. 

Proteção
A presidente do Depar-

tamento Científico de Pre-
venção e Enfrentamento das 
Causas Externas na Infância 
e Adolescência da SBP la-
mentou que não haja no 

Brasil leis que protejam as 
crianças e adolescentes das 
mídias sociais, que fazem um 
marketing de consumo e pro-
piciam meios para o suicídio, 
embora isso seja um crime 
pelo artigo 122 do Código 
Penal. A recomendação da 
especialista é que, aos pri-
meiros sinais, a criança deve 
ser levada a um pediatra para 
uma avaliação geral, inclusive 
por uma equipe interdisci-
plinar e por profissionais da 
saúde mental.

Bebê de 10 
meses com 
barba viraliza

REDES SOCIAIS

Um bebê de 10 meses, natu-
ral de Cascavel, no Paraná, tor-
nou-se viral nas redes sociais 
por ter uma condição genética 
que faz com que cresçam pelos 
em excesso em diferentes par-
tes do corpo, incluindo o rosto.

João Miguel, que sofre de 
hipertricose universal, já conta 
com mais de três milhões de 
visualizações no TikTok.

O pai do menino, Jonas, con-
tou ao jornal Metrópoles que a 
condição é comum na família. 
“Vem da parte da minha mãe. 
Eu nasci assim, ela também, 
e o meu avô também”, disse. 
Jonas afirmou que o filho foi 
submetido a exames e tem uma 
saúde perfeita. “Com o tempo, 
os pelos diminuem, mas ainda 
continuam a ser muitos. É só 
uma questão de estética mes-
mo”, explicou.

O pai disse que, no início, 
tinha medo de publicar ima-
gens do filho nas redes so-
ciais por causa das reações 
negativas das pessoas. Mas, 
com o tempo, percebeu que 
os comentários eram majorita-
riamente positivos. ”Ainda há 
gente má que vem comentar 
barbaridades, mas são uma 
minoria. A maioria elogia-o e 
fala da beleza dele. 

O meu filho mudou a mi-
nha vida”, declarou Jonas. João 
Miguel tem páginas nas redes 
sociais Instagram e TikTok, nas 
quais os pais mostram o dia a 
dia do menino.

Atentado no Paquistão deixa 
mais de 50 mortos

Pelo menos 52 pessoas 
morreram e mais de uma 
centena ficaram feridas nes-
ta sexta-feira (29), num ata-
que suicida perto de uma 
mesquita em Mastung, no 
Paquistão, enquanto ocorria 
uma cerimônia em home-
nagem ao nascimento do 
profeta Maomé.

As autoridades locais indi-
caram, inicialmente, cerca de 
30 mortos. Mas os balanços 
mais recentes, divulgados 
pela Reuters, apontam para 
pelo menos 52 e mais de 
130 feridos. Foi declarado 
estado de emergência na 
província do Baluchistão.

Até agora nenhuma orga-
nização reivindicou o ata-
que, que ocorre no momen-
to em que é registrado um 
aumento de atentados or-
questrados por grupos mi-
litantes no Oeste do país, 
antes das eleições nacionais 
de janeiro de 2024. “O ho-
mem acionou o explosivo 
que levava no corpo perto 
do veículo do vice-inten-
dente da polícia”, afirmou 

à Reuters o inspetor-geral 
da polícia local, Munir Ah-
med. No momento do ata-
que vários grupos de crentes 
se juntavam na mesquita 
para uma procissão.

Em declarações à agên-
cia espanhola Efe, Moham-
mad Javed Lehri, da polí-
cia de Mastung, confirmou 
que “entre os mortos en-
contra-se uma alta patente 

da polícia que estava de 
serviço e que acompanha-
va a procissão religiosa”. 
“Ato hediondo”, disse.

O primeiro-ministro interi-
no do Paquistão, Anwar-ul-
-Haq Kakar, condenou vee-
mentemente o atentado. Ele 
manifestou condolências às 
famílias dos que morreram 
na explosão”, informou co-
municado do seu gabinete.

ATAQUE SUICIDA

As autoridades locais indicaram, inicialmente, cerca de 30 mortos

DIVULGAÇÃO

Casal de trapezistas cai de altura de 
4 metros durante apresentação em SC

Um casal de trapezistas ar-
gentinos caiu de uma altura 
de cerca de quatro metros 
durante apresentação em 
um circo na noite desta 
quinta-feira (28) em São 
José, na região metropoli-
tana de Florianópolis (SC).

Após a queda, os dois tra-
pezistas foram socorridos 
e encaminhados ao hospi-
tal. O homem quebrou o 
osso do punho, e a mulher 
machucou a clavícula. As 
informações são do Corpo 
de Bombeiros de SC.

A causa do acidente não foi 
revelada, mas a suspeita é 
que o aparelho que sustenta 
os artista tenha se rompido.

Por meio de nota, o Circo 
Aquário disse lamentar o 
ocorrido e ressaltou que os 
artistas “têm experiência de 
muitos anos apresentando 
este número e são reco-
nhecidos por seu talento, 
esmero e preparo técnico”.

Ambos artistas foram 
prontamente atendidos 
pelo time da companhia e 
dos serviços de emergên-

cia públicos, como deter-
mina a legislação, sendo 
encaminhados prontamen-
te ao hospital, onde fo-
ram atendidos assim que 
chegaram e passam bem. 
Inclusive um deles foi li-
berado poucas horas após 
dar entrada no hospital e já 
encontra-se no hotel onde 
estão hospedados desde 
que chegaram para iniciar  
suas apresentações.

Circo Aquário, em nota
O Circo também afirmou 

que presta “toda a assistência” 
aos dois profissionais e aos 
seus familiares, que moram 
na Argentina. Ainda disse que 
as apresentações continua-
rão com os demais artistas 
e que o público que estava 
no espetáculo no momento 
do acidente poderá escolher 
entre um novo ingresso ou a 
devolução do valor.

ACIDENTE

Após a queda, os dois trapezistas foram socorridos e encaminhados ao hospital

GETTY IMAGES

João Miguel sofre de hipertricose 
universal
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Foi p’ra comemorar os 90 anos da matriar-
ca Terezinha Cañizo Said que a Socorrinha 
e Assis Vasconcelos receberam as famílias e 

os amigos, num jantar sensacional, preparado 
pela culinarista Geny Venâncio. Minha gente, 
que paladar! Ôh comida boa!…a festa foi no so-
brarão, lindo, da Silva Ramos. As fotos mostram 
alguns que foram celebrar a Vó Tereza.

Mª Lucrécia Araújo, Misael, Vânia, Naime e Moisés Melo
Moacir e Laiana Mota, Malu 

e Davi Finotti

Carla Frota e Mara Said Claudia Pedrotti e Paulo Alves
A bisa Tereza com Maísa e 

Elisa Oliveira

Marcus, Karime Evangelista 
e o Antônio que deve nascer 

por esses dias
Mª Esther, Henrique e 

Jussara Marques Daniela Said, Nancy e Marcela Zumaeta

Elizabeth, Alicia e Ailton Cortez, Vitória Silva Vitória e Leonice Menezes 

Ontem, na Sede do Governo, Wilson Lima juntou todo o staff para ações que o Co-
mitê de Gerenciamento de Crise da Estiagem fará em benefício da população do 
interior, atingida pela falta de Logística provocada pela seca dos rios do Amazonas.

Manaus Expo BElEza, quE acontEcEu ontEM, no auditório da 
FaculdadE santa tErEsa, o EvEnto tEvE a parcEria do sEBraE

Terezinha Said

Izabella e Alexandre Ale

David, Salime e João 
Pedro Oliveira

9 0  P r i m a v e r a s

A vó com os netos e os bis

João e Céles Borges
Eliane Schneider e 

João Victor Barbosa  Alana Cortez

Debut O Ailton, a Elizabeth e a Alicia convidaram os amigos e a família para comemorar os 15 anos da 
Alana Sophia Cortez, no Buffet Imperial Eventos. O debbut aconteceu na última quinta-feira do 
jeitinho tradicional, valsa com o pai e depois a dancinha moderna com as amigas. Ah! Alana es-

tava linda em todos os looks que a avó Leonice Menezes produziu.

Comitê

Wilson Lima e Augusto Costa Neves 
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Cidarta Gautama e Nazaré Braga Fabiana Cursino e Talita Nascimento



Cultura

Agendado para aconte-
cer de 7 a 15 de outu-
bro o 17º Festival de 
Teatro da Amazônia 

(FTA), antecipa algumas ativi-
dades e neste domingo (1º/10) 
leva intervenções artísticas 
para o Amazonas Shopping. 

Com entrada gratuita, a 
partir das 17h, a ação será 
protagonizada pelo grupo 
musical Cocada Baré e artis-
tas do teatro.

“Nesta ação, nós realizare-
mos um cortejo apresentando 
os ritmos do coco de roda e da 
ciranda, expressões da cultura 
popular”, destaca Andarilha, 
produtora cultural, historiado-
ra e integrante do Cocada Baré.

Além de Andarilha, o grupo 
conta com Susana Cláudia, 
Jéssica Oliveira, Nika Yuki e 
Eron Oliveira que, desde ju-
lho de 2022, atuam juntos no 
cenário cultural.

“Falar dessas narrativas, por 
meio da expressão artística, é 
demarcar o aspecto da con-
tribuição das diversas popu-
lações para a formação das 
sociedades amazônicas, ga-
rantindo o direito cultural e o 
direito à memória”, comenta 
a artista.

A iniciativa anuncia a 17ª 
edição do FTA que terá ativi-
dades em espaços como Tea-
tro da Instalação (R. Frei José 
dos Inocentes, s/n - Centro), 
Teatro Amazonas (Largo de 
São Sebastião - Centro), Tea-

Ação será protago-
nizada pelo grupo 
musical Cocada Baré

tro Gebes Medeiros (Avenida 
Eduardo Ribeiro, 937 - Centro), 
Buia Teatro (R. Dona Libâ-
nia, 300 - Centro), Largo de 
São Sebastião, Centro Cultu-
ral Barravento (Rua Jonathas 
Pedrosa, 1166 - Praça 14 de 
Janeiro), Escola Superior de 
Artes e Turismo (Esat), da Uni-
versidade do Estado do Ama-
zonas (UEA), na Av. Leonardo 
Malcher, 1728 - Praça 14 de 
Janeiro; e Casarão de Idéias (R. 
Barroso, 279 - Centro).

Trajetória
Em um ano, o grupo Cocada 

Baré já participou de eventos 
como “Amyipaguana – Mos-
tra de Cultura Popular”, Fes-
tival Afro-ameríndio, Oficina 
de Coco de Roda no projeto 
“Circuito +Cultura”, do espe-
táculo “Carimbolando” e do 
projeto “Quebrando o Coco”, 
que promove oficinas livres de 
música, na Praça Desembar-
gador Paulo Jacob, no Centro 
de Manaus.

“É uma felicidade imensa 
fazer parte da ação do Fes-
tival de Teatro da Amazônia. 
Nos fortalecemos enquanto 
grupo de cultura popular que 
resiste em meio às transfor-
mações do mundo contem-
porâneo, representando uma 
cultura raiz que fundamenta 
nossa história e ancestralida-
de”, afirma Andarilha.

O FTA é viabilizado pela Lei 
Federal de Incentivo à Cultura 
– Lei Rouanet, via Ministério da 

Cultura, apresentado pelo Nu-
bank, é organizado pela Fede-
ração de Teatro do Amazonas 
(Fetam), com apoio da Weg e 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criativa.

“Nos fortalecemos en-
quanto grupo de cultura po-
pular que resiste em meio às 
transformações do mundo 
contemporâneo” - Andarilha, 
produtora cultural, historiado-
ra e integrante do Cocada Baré.
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Muitas vezes, a impres-
são que se tem é que há 
vinhos de Cabernet Sau-
vignon feitos em qual-
quer lugar do planeta, 
não?

Há Cabernet nas mais 
diversas regiões viníco-
las, da Hungria à China, 
da Nova Zelândia ao Ca-
nadá. Assim como tam-
bém há inúmeros Merlot, 
Chardonnay, Sauvignon 
Blanc etc. E não é à toa, 
pois essas uvas famosas 
propagam-se mais facil-
mente pelo mundo por 
dois fatores.

1- por serem mais co-
nhecidas e oferecerem 
um “porto seguro” para 
os consumidores – é mui-
to mais fácil vender um 
Cabernet do que um Xy-
nomavro, por exemplo.

2- por terem sido “ex-
perimentadas” em milha-
res de terroirs e climas e, 
por isso, são muitas vezes 
capazes de se adaptar às 
condições mais diversas. 

Não podemos esque-
cer que a  “concentração” 

de algumas variedades 
no planeta também se 
deu devido à praga da 
filoxera em meados do 
século XIX. Na época, 
os vinhedos europeus 
quase foram dizimados 
e, quando começaram 
a ser replantados, os 
produtores obviamente 
passaram a selecionar 
algumas castas mais in-
teressantes (mais produ-
tivas, teoricamente com 
melhor qualidade, ou 
mais resistentes a pra-
gas) e abandonar outras. 
Acredita-se que muitas 
cepas tenham se perdido 
desde então.

Sendo assim, dentre as 
milhares de cepas mundo 
afora, selecionei 5 va-
riedades autóctones que 
têm ganhado destaque 
em seus países de ori-
gem. Vamos lá?

Assyrtiko – Grécia
Originária da paradi-

síaca ilha de Santorini, 
espalhou-se por toda a 
Grécia, do Egeu à Mace-

dônia, pois pode crescer 
em condições climáticas 
quentes e secas.

Produz principalmente 
vinhos brancos secos, ge-
ralmente com muitos to-
ques minerais em uma es-
trutura não muito densa. 
No entanto, vários vinhos 
doces são produzidos a 
partir de uvas secas ao 
sol, como o VinSanto, 
por exemplo.

Chasselas – Suíça
Chasselas é a varieda-

de branca mais comum 
na Suíça, cultivada prin-
cipalmente nos cantões 
de Vaud, Valais, Genebra 
e Neuchâtel. 

Ela produz vinhos su-
tis e elegantes. A cidade 
de Chasselas, em Macon-
nais, na França, também 
era apontada como o lo-
cal de origem da casta. 
Mas, embora tenha dado 
nome à uva, acredita-
-se que seja o ponto de 
distribuição pela França 
depois que a uva foi tra-
zida da Suíça.

Nero d’Avola – Itália
A Nero d’Avola é uma 

das uvas indígenas mais 
populares da Sicília, e cer-
tamente uma das mais 
relevantes atualmente na 
Itália. 

A “negra” de Avola, cida-
de no sul da ilha da Sicília, 
na verdade se espalha 
por quase todo o territó-
rio siciliano e também na 
Itália continental. A Nero 
d’Avola é bem-sucedida 
em vinhos varietais as-
sim como em blends com 
outras uvas locais (como 
Frappato, Nerello Masca-
lese, Perricone etc.) e com 
castas internacionais.

Esta variedade respon-
de muito bem à fermen-
tação e envelhecimento 
em diferentes recipien-
tes, do carvalho ao aço 
inoxidável, ovos de con-
creto e ânforas de ar-
gila, tornando-se assim 
matéria-prima perfeita 
para o trabalho de expe-
rimentação de enólogos. 
Seus vinhos geralmente 
são bastante aromáticos, 

com corpo e cor intensos, 
mas elegantes.

Castets - França
Castets é uma variedade 

quase esquecida, que se 
acredita ser proveniente 
de Gironde ou dos Pire-
neus. 

Há pouquíssimos vi-
nhedos com essa casta 
na França. Diz-se que ela 
esteve bastante presente 
no blend bordalês antes 
da filoxera e depois foi 
descartada. 

A Castets pode produzir 
vinhos com muita cor, alto 
teor alcoólico e adequa-
dos para envelhecimento, 
tanto que foi uma das seis 
uvas testadas e aprovadas 
(juntamente com Touriga 
Nacional, Marselan, Ari-
narnoa, Alvarinho e Li-
liorila) pelo conselho de 
Bordeaux para ser usada 
na região a partir de 2021.

Trincadeira – Portugal
A trincadeirap é uma 

uva bastante utilizada na 
produção de Vinho do 

Porto e vários tintos por-
tugueses. Ela é cultivada 
principalmente nas regi-
ões do Douro, Dão, Tejo 
e Alentejo.

É uma casta difícil, bas-
tante vigorosa, necessi-
tando de permanentes 
cuidados no controle 
da produção. Os vinhos 
são geralmente florais, 
com tons mais vegetais 
quando a uva é colhida 
precocemente, ricos em 
cor e acidez, ligeiramen-
te alcoólicos e com boas 
condições para envelhe-
cer bem em garrafa. No 
Alentejo, é frequente-
mente combinada com a 
casta Aragonez.

E então, você conhecia 
ou ouviu falar em umas 
dessas 5 castas? Se não, 
ficou curioso em experi-
mentá-las?

Uma dica que sempre 
dou é: nunca perca a opor-
tunidade de conhecer um 
vinho novo, ele pode lhe 
surpreender.

Um abraço, um brinde 
e até a próxima!!

Uvas autóctones, vamos conhecer alguns exemplos em destaque

Empresário, pós-graduado em Gestão Estratégica de Negócios, 
Gestão de Comercio e Vendas. Enófilo

Daniel Mavignier

KELLY PRISCILA/DIVULGAÇÃO 

Cocada Baré protagoniza intervenção no domingo (1º/10) 

FTA apresenta intervenções 
artísticas no domingo (1 de outubro)  

Em 1º de outubro de 2012 faleceu Eric 
Hobsbawm, historiador e escritor anglo-
-egípcio, autor de “A Era dos Extremos - o 
Breve Século XX 1914-1991” e outras obras. 

HISTÓRIA

SERVIÇO

O que: Intervenção artís-
tica com o grupo musical 
Cocada Baré
Quando: Domingo 
(1º/10), a partir das 17h
Onde: Av. Djalma Batis-
ta, 482 - Parque 10 de 
Novembro
Quanto: Entrada gra-
tuita
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Esportes

O objetivo do Fórum 
foi promover a troca 
de experiências, dis-
cutir desafios e buscar 
soluções

A Fundação Manaus 
Esporte (FME), ór-
gão da Prefeitura 
de Manaus, partici-

pou na quinta-feira (28), em 
São Paulo, da fundação do 
Fórum Nacional dos Secre-
tários Municipais de Esporte 
das Capitais Brasileiras, um 
marco importante para o es-
porte brasileiro.

Objetivo
O objetivo do Fórum, re-

alizado na I COB Expo, foi 

Secretários municipais de esporte presentes na na I COB Expo 

promover a troca de expe-
riências, discutir desafios e 
buscar soluções para o de-
senvolvimento do esporte 
nas capitais do país.

A fundação do Fórum re-
presenta um passo signifi-
cativo na implementação de 
políticas públicas voltadas 
para o esporte. 

Através dessa iniciativa, 
os secretários municipais de 
esporte das capitais brasilei-
ras terão a oportunidade de 
trabalhar em conjunto, com-
partilhando conhecimentos e 
boas práticas.

“Penso que já deveria ter 
sido iniciado o fórum em fun-
ção da importância do tema, 
pois são nas cidades que acon-
tecem de fato as políticas pú-
blicas. A cidade de Manaus 
tem procurado crescer e se 

tornar cada vez mais espor-
tiva na gestão do prefeito 
David Almeida, que valoriza 
a relevância do esporte como 
ninguém”, revelou o vice-pre-
sidente da Aurilex Moreira, 
representante da Prefeitura de 
Manaus no evento.

“A cidade de Manaus 
tem procurado crescer e 
se tornar cada vez mais 
esportiva” - Aurilex Moreira, 
vice-presidente da FME.

Eleito por aclamação
Durante a assembleia de 

fundação, os participantes 
elegeram por aclamação 
Carlos Augusto Manoel Vian-
na, secretário de São Paulo, 
como presidente do fórum. 
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Além disso, Carlos Edu-
ardo Pijak Jr, secretário 
municipal de Esporte, de 
Curitiba, foi escolhido como 
vice-presidente. 

Foram nomeados tam-
bém secretárias nacionais 
do fórum e coordenadores 
das cinco regiões do país.

Essa eleição por aclama-
ção demonstra a união e 
o comprometimento dos 
secretários municipais em 
fortalecer o esporte nas ca-
pitais brasileiras. 

Por meio do Fórum Nacio-
nal dos Secretários Munici-
pais de Esporte das Capitais 
Brasileiras, eles terão um es-
paço para discutir questões 
comuns, compartilhar ex-
periências bem-sucedidas e 
buscar soluções conjuntas 
para os desafios enfren-

tados no desenvolvimento  
do esporte.

Maior integração
Com a criação desse fó-

rum, se espera uma maior 
integração entre as capitais 
brasileiras no que diz res-
peito ao esporte. 

Por meio do intercâmbio 
de ideias e da cooperação 
mútua, será possível pro-
mover o desenvolvimento 
do esporte e beneficiar a 
população das diversas re-
giões do país. 

Com uma liderança ati-
va e o engajamento de 
todos os participantes, o 
fórum deve desempenhar 
um papel fundamental na 
promoção do esporte e no 
desenvolvimento social das 
capitais brasileiras.

FME no Fórum Nacional 
dos Secretários de Esporte

Amazonas 
tem quatro 
atletas nos 
Jogos

SANTIAGO 2023

Os paratletas Lucas 
Galvão e Maria de Fá-
tima, mais Pedro Nunes 
e a treinadora Margareth 
Bahia, membros da Sele-
ção Brasileira Paralímpica 
e Olímpica, já têm data 
marcada para o embarque 
aos Jogos Pan Americanos 
de Santiago 2023.  Os atle-
tas fazem parte do projeto 
Amazonas nas Olimpíadas 
de Paris 2024 e Margareth 
é professora do Projeto 
Campeões da Vila.

Os Jogos Parapan-
-Americanos terá dois 
representantes amazo-
nenses no halterofilismo, 
Maria de Fátima que atu-
almente está com a sexta 
melhor marca do mundo e 
Lucas Galvão, que iniciou 
sua trajetória no esporte 
com 13 anos de idade, e 
foi medalha de bronze no 
Parapan-Americano de 
Lima, disputado em 2019.

Outro convocado é 
Pedro Nunes, primeiro 
lugar no Campeonato 
Sul-Americano de Atle-
tismo, no lançamento de 
dardo, e vindo de uma 
temporada onde que-
brou o recorde brasileiro 
da prova, com a marca de 
83,89 metros, no Gran-
de Prêmio de Atletismo 
de São Paulo, além de 
ser o primeiro colocado 
nos rankings nacional  
e sul-americano.

Pedro Nunes é um dos con-
vocados para Santiago 2023

DIVULGAÇÃO

Verona CDB avança para o título

 DIVULGAÇÃO/ FEBAM

Elma Pereira foi MVP e cestinha 
da partida, com 24 pontos

Daniel Boechat

O Verona CDB/ Nilton Lins 
venceu o Manaós Basket-
ball Team por 57 a 55, na 
última quinta-feira (28), no 
Ginásio Dom Pedro, zona 
oeste. Com isso, dá o pri-
meiro passo rumo ao título 
da Copa Cidade de Manaus 
de basquete adulto femini-
no. A disputa acontece em 
formato de play-off melhor 
de três partidas, portanto 
em caso de nova vitória, o 
Verona será campeão já no 
segundo jogo. 

Assim como na fase clas-
sificatória, quando o time 
comandado por Maurício 
Grilo venceu por 66 a 44, 
Elma Pereira foi a melhor 
jogadora (MVP, do inglês 
Most Valuable Player). Ela 
também foi a cestinha, com 
24 pontos.

“Quero chamar nossa tor-
cida para o próximo jogo, 
que será na sexta-feira que 
vem [6 de outubro]. Quero 
agradecer à federação por 

COPA CIDADE DE MANAUS DE BASQUETEFUTSAL FEMININO

Seleção brasielira nas 
semifinais da Copa América

Com a vitória de 8 a 0 
sobre o Paraguai na tar-
de de quinta-feira (28), a 
seleção brasileira está na 
semifinal da CONMEBOL 
Copa América de Futsal 
Feminino 2023. A parti-
da foi a última da fase  
de grupos. 

Os gols foram marcados 
por Luciléia, Camila (2), 
Emilly (2) e Luana (3), e 
agora o próximo duelo está 
marcado para o sábado (30) 
contra a Colômbia.

Com a vitória, a seleção 
brasileira comandada por 
Wilson Sabóia enfrentará 
a Colômbia, que ficou em 
segundo lugar no Grupo A.  
O duelo acontecerá neste 
sábado (30) e contará com 
a transmissão do Sportv.

O Brasil liderou o Grupo B 
durante toda a primeira fase. 
A equipe nacional protagoni-
zou grandes goleadas, sendo 
a primeira contra o Equador 
(13 x 1), depois venceu a 
Venezuela por 7 a 0.

esse excelente campeonato  
e ao Verona. Parabéns pela 
primeira vitória e rumo ao 
título”, afirmou a jogadora, 
após a partida.

O treinador do Verona 
CDB afirma que vai voltar 
mais preparado para ga-
rantir a taça já no próximo 
confronto. “Partida digna de 
uma final. Um grande jogo, 
com muita alternância de 

Seleção feminina de futsal come-
mora ida às semifinais 

placar e também de estraté-
gia por parte das duas equi-
pes. Conseguimos corrigir 
nossa leitura defensiva na 
reta final, o que nos ajudou a 
fechar com a vitória”, avalia.

“O jogo foi extremamente 
acirrado do início ao fim, 
como já prevíamos. Além do 
nível técnico, elas também 
contavam com uma quan-
tidade maior de mulheres 

Goleada
No terceiro confronto, a 

Seleção goleou a Bolívia por 
14 a 0. Com os resultados, 
o Brasil encerrou a etapa 
inicial invicto, acumulando 
12 pontos, 42 gols marca-
dos e apenas um sofrido.

A equipe de Wilson Sa-
bóia busca o sétimo troféu 
da competição. Ao todo, o 
Brasil foi campeão em seis 
das sete edições realiza-
das: 2005, 2007, 2009, 2011, 
2017 e 2019.

no time, o que facilita o ro-
tatividade das atletas dentro 
de quadra e aumenta o des-
canso. Mas mesmo cientes 
que tínhamos menos atletas, 
nós pusemos, além da nossa 
técnica, nosso cardio pra 
jogo também. Basquete não 
aceita desaforo, portanto sa-
bíamos que não podíamos 
descuidar um segundo se-
quer, pois o placar muda 
o tempo todo”, explica a 
jogadora Rebeca Pinheiro.

Vale ressaltar que, além 
da grande decisão da Copa 
Cidade de Manaus adulta 
feminina, neste fim de se-
mana acontece também as 
semifinais do campeonato 
Sub-14, com final aconte-
cendo na semana seguinte. 

A categoria Sub-18 tam-
bém caminha para a fase de-
cisiva, enquanto a Federação 
de Basketball do Amazonas 
(Febam) aguarda o campe-
onato adulto masculino e 
a Etapa Regional Norte do 
Basquete 3×3, que acontece 
em outubro.

CONMEBOL

Em 1º de outubro de 1979 nasceu a jogadora 
de vôlei Walewska Oliveira, encontrada morta 
em 21 de setembro de 2023..

G7
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.Na próxima quinta-
-feira, grupinho da tur-
ma vip da cidade sem 
encontra no Manauara 
Shopping.

.Será o coquetel de 
Inauguração da nova 
loja Ellus, agora no Piso 
Castanheira, fazendo 

parte dos negócios do 
empresário André Gesta.

.A Ellus é uma das mar-
cas com melhor jeans do 
país, além da atual coleção 
cheia de charme. A festa 
de abertura terá o set list 
do DJ Bruno Pimenta. Vai 
ser sensacional!

O DJ Bruno Pimenta, levará 
seu set list sofisticado para a 
festa de inauguração da nova 
loja da Ellus no Manauara 
Shopping, que reunirá grupo 
top da cidade, na próxima 
quinta-feira

 

@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.

Claudia e o conselheiro 
Luis Fabian, do elenco 
bacana da cidade, em 

noite de charme e cultura

Daniel e Amanda Fleck, integrantes do bright young people 
de Manaus, durante jantar no Barollo

O casal Álvaro e Julianne Roberto emoldurando os noivos da 
temporada, Layanne e Everton Oliveira, na noite de Fortaleza

Pets
. A Assembleia Legisla-

tiva do Estado do Ama-
zonas fará  sessão espe-
cial em comemoração ao 
Dia Mundial dos Animais, 
Dia Nacional dos Prote-
tores dos Animais e Dia 
Estadual de Combate aos 
Maus-tratos de Animais.

.O evento acontece 

conforme aprovação de 
requerimento de auto-
ria da deputada Joana 
Darc no próximo dia 4  
de outubro.

.A sessão especial está 
marcada para às 15 horas 
no Plenário Ruy Araújo, 
e será transmitida pelas 
redes sociais da Aleam.

 Praia
 . O prefeito David Al-

meida anunciou, na ma-
nhã de sexta-feira, que 
a interdição da praia 
do complexo turístico 
Ponta Negra, poderá 
acontecer até a próxi-
ma segunda-feira, para 
a segurança dos ba-
nhistas que frequentam  
o balneário.

 
. “Estamos reunidos 

com CPRM (Serviço Ge-
ológico do Brasil), Corpo 
de Bombeiros e Defesa 
Civil e, provavelmente, 
este será o último fim de 
semana com a praia da 
Ponta Negra aberta ao 
público para banho. Esta-
mos aguardando somen-
te o último laudo para 
emitir a informação defi-
nitiva à população”, expli-
cou o chefe do Executivo 
municipal. Na sexta-feira, 
a cota do rio Negro atin-

giu o nível de 15,88 me-
tros, conforme medição 
do Porto de Manaus.

 . A Prefeitura de Ma-
naus tem adotado me-
canismos de vistoria, 
análise e medição da 
praia com os bombei-
ros e está solicitando 
acompanhamento do 
CPRM sobre as condi-
ções de balneabilidade. 
Desde o início do mês, 
com a vazante extrema 
no rio Negro, o Cor-
po de Bombeiros, que 
atua no balneário, faz 
medições e avalia o re-
levo que se apresenta 
no momento para os 
banhistas, verificando a 
possibilidade ou se há 
alguns buracos, tudo 
para garantir as melho-
res condições de banho 
e recomendação para  
os usuários.

 Embarcações 
 . A Prefeitura de Ma-

naus, por meio da Se-
cretaria Municipal do 
Trabalho, Empreen-
dedorismo e Inovação 
(Semtepi) e do Fundo 
Municipal de Empre-
endedorismo e Inova-
ção (Fumipeq), fez a 
entrega na sexta-feira, 
de 20 embarcações, 
tipo bote, e 60 moto-
res, numa iniciativa que 
prevê beneficiar quase 
80 comunidades.

. A ação é uma pro-
messa do prefeito Da-
vid Almeida, durante a 
abertura do “1º Encon-
tro das Comunidades 
Rurais do Entorno de 
Manaus”, e tem o ob-
jetivo de fornecer um 
meio de transporte se-
guro e eficiente para 
atender as necessida-
des dos empreende-
dores rurais das comu-
nidades que vivem em 
áreas próximas a rios. Metro quadrado

. O mercado imobili-
ário brasileiro tem alta 
de preços.

. Balneário Camboriú, 
no Litoral Norte de San-
ta Catarina, tem o me-
tro quadrado mais caro 
do país para compra de 
imóveis, de acordo com o 
índice FipeZap divulgado 
em setembro. Em média, 
o valor é de R$ 12.435. 
Das cinco primeiras cida-
des no ranking, três são 
de Santa Catarina. Em 
segundo lugar, está Ita-
pema, também no Litoral 
Norte, com valor de R$ 

11.863 pelo metro qua-
drado. Florianópolis, Ca-
pital do estado, ocupa a 
quinta posição, com pre-
ço de R$ 10.448.

Confira o ranking:
1.Balneário Camboriú:  
R$ 12.435
2.Itapema: R$ 11.863
3.Vitória (ES): R$ 10.626
4.São Paulo (SP): 10.528
5.Florianópolis: R$ 10.448
6.Itajaí (SC): R$ 10.277
7.Rio de Janeiro (RJ):  
R$ 9.172
8.Barueri (SP): R$ 9.172
9.Curitiba (PR): R$ 8.862
10.Brasília (DF): R$ 8.850

. A Melissa e a 52 BY HIKARU-
MATSUMURA, marca do reno-
mado designer japonês Hikaru 
Matsumura, se uniram para ul-
trapassar os limites da criati-
vidade em uma colaboração 
inédita com bolsas reversíveis, 
as primeiras do gênero produzi-
das pela label brasileira.

. Os pilares de moda, arte e de-
sign de Melissa são refletidos na 
criação e identidade de Matsu-
mura, o que torna a união genui-
namente fashion e vanguardista.

. A collab conta com a Melis-
sa Mogu Bag + 52 BY HIKA-
RUMATSUMURA, uma bolsa 
com design reversível que ex-
plora inovação em tecnologia 
através de um layout único, 
criando um conceito totalmen-
te novo de tote bag. Através da 
construção modular e flexibili-
dade do material, os módulos 
conectados entre si mantêm 
a peça com uma estrutura fir-
me, ao mesmo tempo que 
é extremamente maleável e  
leve. Sensacional!

Objeto de desejo
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GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

RESIDENCIAL SKY, torna público que recebeu da SEMMAS a LMO 
n° 342/2014-25 sob o protocolo n° AMA2300006717, que autoriza 
a Atividade CONSTRUÇÃO CIVIL E INFRAESTRUTURA, com a 
finalidade FUNCIONAMENTO DO CONDOMÍNIO RESIDENCIAL 
MULTIFAMILIAR “PARADISE SKY” com validade de 12 meses 
(20/09/2024), situado na AVENIDA PEDRO TEIXEIRA 725, DOM 
PEDRO I, Manaus - Amazonas

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS


